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Хармс 
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Святые 
юродивые 
в СССР

В Покровский монастырь, 
к блаженной Матроне, 
за чудом
Записки московского 
паломника стр. 15 стр. 16

Когда открываются 
церковные врата Какова же она — эта, как теперь принято го-

ворить, «новая нормальность» применительно к 
церковной жизни? Вполне вероятно, что многие 
меры предосторожности при посещении храмов 
постепенно отменят по мере затихания пандемии. 
Но некоторые из них, похоже, станут частью бо-
гослужебной жизни. 

Какие именно? И какие в связи с этим возник-
нут проблемы, о которых раньше мы не знали? 

стр. 2

Что изменится 
в православных храмах 
после пандемии

Праздничное богослужение в день 
Святой Троицы в Елоховском 

Богоявленском кафедральном соборе
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«Лучше молиться 
в скафандрах, но в храме»
Беседа с протоиереем Константином 
Островским, переболевшим 
коронавирусом стр. 11
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М
аски, перчатки, 
социальная дис-
танция. Панде-
мия внесла кор-
рективы в при-

вычный порядок богослуже-
ний и простых посещений 
храма. Многие меры предо-
сторожности постепенно от-
менят, но некоторые ново-
введения, похоже, станут ча-
стью богослужебной жизни.

Подавать записки 
можно онлайн

После закрытия храмов 
прихожанам предложили 
подавать записки для по-
миновения онлайн — через 
сайты храмов, страницы в 
соцсетях или продиктовав 
имена по телефону. 

— В апреле-мае в храм по-
ступило более 50 сообщений 
о поминовении родных и 
близких через электронную 
почту и соцсети, просьбы со-
провождались пожертвовани-
ями, — рассказал настоятель 
храма Святого князя Андрея 

Боголюбского на Волжском 
бульваре иерей Кирилл Кра-
ев. По его словам, за счёт этих 
и других пожертвований им 
удалось оплатить коммуналь-
ные платежи и поддержать со-
трудников, в том числе много-
детных священнослужителей.

Такой дистанционный 
способ поминовения суще-

ствовал и раньше, при пан-
демии он стал единственно 
возможным, и, конечно, он 
останется и после полного 
снятия ограничений.

Исповедь общая 
и на листочке

По-разному сейчас решает-
ся вопрос с принятием испо-
веди, во время которой слож-
но соблюдать социальную 
дистанцию как между прихо-
жанами в очереди, так и между 
священником и исповедником. 

В некоторых петербург-
ских храмах читается общая 
исповедь, также исповедни-
ки передают священнику ли-
сток с персональными греха-
ми, чтобы исключить беседу 
на слишком близком рассто-
янии. А в храме Святых Зоси-
мы и Савватия Соловецких в 
Гольянове, чтобы избежать 

плотной очереди, священ-
ник сам подходит к каждому 
исповедующемуся. Таким же 
образом преподаются в хра-
ме Святые дары.

На службу 
по графику

К социальной дистанции 
— расстояние между стоящи-
ми людьми не менее 1,5 ме-
тра как внутри храма, так и 
снаружи — отношение неод-
нозначное. В небольшом хра-
ме могут находиться всего от 
10 до 30 человек. Как быть? В 
храме Святой Троицы в Хох-
лах ведётся предварительная 
запись для желающих прийти 
на богослужение. Члены при-
хода выбирают удобные для 
себя дни, затем составляют 
списки. Увы, пока приходит-
ся отказывать людям, которые 
приходят в храм без записи.

Там же, где храм име-
ет свой двор, богослужения 
можно проводить на улице, 
что уже произошло на Трои-
цу. Новый опыт показал как 
отрицательные, так и поло-
жительные моменты. 

Минус первый — погода. В 
дождь стоять всю службу на 
улице сложно. Минус второй 
— не все храмы располагают 
качественной аппаратурой, 
чтобы транслировать служ-
бу в церковном дворе. 

Из плюсов: праздничные 
службы под открытым не-
бом — это проникновенно и 
красиво. Кроме того, любой 
выход Церкви за стены хра-
ма — это миссионерство и 
просветительство.

Никто никому 
не мешает

Есть от кризиса и неожи-
данный положительный ре-
зультат. При соблюдении со-
циальной дистанции во вре-
мя богослужения царит иде-
альный порядок.

— Раньше люди, которые 
приходили, чтобы только 
поставить свечку, создавали 
неудобства тем, кто молился. 
Сейчас никто никому не ме-
шает, — говорит настоятель 
храма иконы Божией Мате-
ри «Живоносный Источник» 
иерей Владислав Мишин.

Он рассказал, что ещё до 
пандемии снаружи храма 
установили два больших под-
свечника, защищённых ша-
трами, где можно поставить 
свечи за здравие и за упокой.

Кстати, таким путём, кро-
ме очевидного удобства 
для всех прихожан, решает-
ся и миссионерская задача, 
ведь для некоторых людей 
поставленная свеча может 
стать первым шагом к воз-
можному воцерковлению.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Прощания в июне
Среди жертв коронави-

руса оказалось и немало 
священнослужителей. По-
началу даже казалось, что 
гораздо больше, чем в ка-
кой-либо другой социаль-
ной или профессиональ-
ной группе. Вероятно, та-
кое впечатление могло 
сложиться из-за того, что 
священник всегда на виду, 
его знает множество лю-
дей, и огласка оказывает-
ся особенно широкой. 

Впрочем, постепен-
но стало ясно, что смер-
тельная статистика при-
мерно для всех одинако-
ва. Заболевших и умер-
ших от COVID-19 среди 
священнослужителей не 
больше, чем среди вра-
чей или полицейских. И 
в сравнении с другими 
странами, с Италией на-
пример, цифры потерь 
священников сопоста-
вимы: десятки жизней. 
Более точную статисти-
ку назвать трудно. Диа-
гнозы тут, как известно, 
не так однозначны: точ-
но ли от вируса наступи-
ла смерть, не всегда уда-
ётся установить.

Так или иначе поте-
ри велики. И они, конеч-
но, гораздо внушитель-
нее, чем в обычные вре-
мена. Но статистика тут, 
на мой взгляд, не очень-
то и уместна. Когда речь 
идёт о настоящих пасты-
рях, как-то неловко даже 
перечислять их через за-
пятую, ставить в общий 
ряд для подсчётов. Сто-
ит отдельно попрощать-
ся с каждым из ушедших 
в мир иной, найти особые 

слова и сугубые молитвы. 
Прежде всего это дело ду-
ховных воспитанников 
почивших пастырей, тех, 
кто слушал их пропове-
ди и наставления. И время 
для этого именно сейчас, 
когда церковная жизнь 
уже вроде бы возвраща-
ется в нормальное русло, 
а печальные события ещё 
на слуху.  

Есть в таких прощани-
ях некая особенность, 
присущая в большей сте-
пени верующим людям и, 
конечно, священникам. 
Эта печаль, говоря пуш-
кинскими словами, свет-
ла. Именно с таким чув-
ством, как правило, вспо-
минают сейчас право-
славные ушедших от нас 
пастырей. И вообще гово-
рят о смерти. В этих раз-
говорах обычно нет над-
рыва и страха, а есть лю-
бовь и благодарность.

Помню, как однажды 
митрополит Иона (Карпу-
хин) в очередной раз на-
вестил свой родной Кре-
стовоздвиженский храм 
в Алтуфьеве. Он любил 
здесь сидеть на скамей-
ке в церковном дворике 
и беседовать с прихожа-
нами, которые тянулись к 
нему. Подошла одна ста-
рушка за благословени-
ем. «Ты жива ещё? — ве-
село воскликнул владыка. 
— Зажились мы с тобой. 
Пора уже». Они оба за-
смеялись. Говорили с ра-
достью и любовью. Ведь 
их вера сильнее смерти.

А вот сейчас, в дни эпи-
демии, и для владыки на-
ступила эта пора. 

В некоторые храмы 
прийти на богослужение 
пока можно только по записи

Что изменилось в православных храмах после пандемии

Когда открываются 
церковные врата

Купить и поставить свечи можно снаружи храма 
«Живоносный Источник» в Бибиреве
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Валерий Коновалов,
председатель 
редакционного совета 
газеты «Крестовский мост»

В Псково-Печерском монастыре богослужение 
происходит на свежем воздухе
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Митрополит Иона во дворе алтуфьевского храма
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С
реди врачей, ко-
торые героически 
борются с панде-
мией, немало пра-

вославных верующих. В 
самых сложных ситуаци-
ях им помогает молитва. 
Один из таких специали-
стов — 35-летний Денис 
Прокофьев, врач общей 
практики, заведующий от-
делением в московском 
диагностическом центре 
№5. Почти три месяца он 
с коллегами помогал па-
циентам с COVID-19.

Научились 
общаться 
взглядами

Трудились  врачи семь 
дней в неделю круглосу-
точно. За это время они 
научились работать в про-
тивочумных костюмах, ма-
сках, защитных очках, об-
щаться жестами, взгляда-
ми. Им пришлось увидеть 
не только выздоравливаю-
щих людей, но и умираю-
щих — тех, кого победил 
коварный вирус.

— Самому старшему со-
труднику в нашем отделе-
нии врачу-терапевту Раисе 
Кварчия 74 года, и она стоит 
десятерых, — рассказывает 
Прокофьев. — А самой мо-
лодой — медсестре Лейле 
Асретовой — 22, и она всег-
да в первых рядах, всегда го-
това оказать помощь.

Есть высшие силы
Денис Прокофьев принял 

крещение в юности.
— Каждый врач знает, 

что есть высшие силы, от 
них зависит, будет ли жить 
пациент, — говорит он. — 
Объяснить словами это 
сложно, но я неоднократ-
но становился свидетелем 
того, как пациентам с оди-
наково тяжёлой патологией 
проводится одинаковое ле-
чение, но один идёт на по-
правку, а другому всё хуже 
и хуже. Обычно я говорю 
про себя: «Господи, помо-
ги мне, пожалуйста, даруй 
жизнь этому пациенту», и 
в этот момент обычно в ру-
ках ощущается сильное теп-

ло… Самым сложным было 
не терять веру в то, что мы 
сможем победить вирус.

Священник принёс 
икону

В апреле, в самый разгар 
эпидемии, когда усталость 
врачей достигла предела, 
Денис Прокофьев попро-
сил своего друга-священ-
ника приехать и поддер-
жать вымотавшихся людей. 

— Я приехал на следую-
щий же день и сначала уви-
дел утомлённые и даже 
мрачные лица врачей, — 
вспоминает отец Стахий 
(Колотвин). — Но стоило 
сказать несколько слов про 
Пасху, совместно помо-
литься, как на лицах засве-

тились улыбки — они уга-
дывались под масками.

Отец Стахий привёз в по-
дарок икону Николая Чудо-
творца, теперь она висит 
в отделении. А художница 
Елена Серебрякова по фо-
тографии написала карти-
ну, на которой запечатлён 
момент передачи этой ико-
ны, и преподнесла её в дар 
врачам.

Всё будет хорошо
Сейчас диагностический 

центр возвращается к преж-
ней работе: терапевты, хи-
рурги и другие специали-
сты возобновили обычный 
приём пациентов. 

Вместе с Денисом всё это 
время была его жена Варва-
ра. Она заведующая отделе-
нием профилактики в этом 
же центре. Когда началась 
пандемия, она была на ше-
стом месяце беременно-
сти, но продолжала рабо-
тать. Супруги справились с 
испытанием, оба здоровы и 
ждут пополнения.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Говорю 
про себя: 
«Господи, 
даруй жизнь 
пациенту»

Недавно в пригороде Га-
аги благословляли новый 
улов сельди. Это необычное 
богослужение совершал ар-
хиепископ Гаагский и Ни-
дерландский Елисей (Гана-
ба). Именно он установил 
здесь такую традицию, ко-
торая успешно прижилась. 

Молебен теперь совер-
шается ежегодно в сере-
дине июня, в День селёд-
ки — популярный в этих 
краях праздник. Иерарх 
Русской Православной 
Церкви рассказал агент-
ству «Интерфакс-Рели-
гия», что таким образом 

он показал пример воцер-
ковления местных обыча-
ев. Он обратил внимание, 
что новый рыболовный 
сезон голландской сельди 
отмечается здесь вскоре 
после празднования Пя-
тидесятницы — евангель-
ского события, преобра-
зившего жизнь обычных 
рыбаков в апостольское 
служение.

— Поэтому мы сочли 
уместным, — сказал влады-
ка Елисей, — вспомнить об 
этом, а также о чудесном 
умножении хлебов и рыб, 
совершённом Иисусом на 
берегу Галилейского моря.

Новая православная тра-
диция местным жителям 
понравилась. Правда, в этот 
раз народа было меньше 
обычного.

— К сожалению, эпи-
демические ограничения 
действуют и в Нидерлан-
дах, — пояснил архиепи-
скоп. — Служба соверша-
лась с немногочисленны-
ми прихожанами, которые 
устроили затем — с соблю-
дением требований соци-
ального дистанцирования 
— скромное угощение из 
свежей селёдки.

Почему владыка Елисей 
освящает селёдку в Нидерландах

Вера помогает врачам бороться с вирусом
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Освящение совершает 
владыка Елисей 
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Удивительный эффект при-
нёс карантин русскому пра-
вославному храму Всех свя-
тых в Страсбурге. Как сооб-
щает «Благовест-инфо», эта 
церковь, освящённая год на-
зад, набирает всё большую 
по пулярность среди францу-
зов. И как раз в то самое вре-
мя, когда из-за пандемии этот 
храм, как и другие, был закрыт 
для посещений. 

Дело в том, что лишённые 
возможности бывать на бо-
гослужениях лично, многие 
люди стали активнее заходить 

на церковные сайты в Интер-
нете. И живописный вид ново-
го для Эльзаса архитектурно-
го комплекса оказался очень 
привлекательным. Публика-
ции в соцсетях изображений 
русского храма у слияния двух 
каналов, впадающих в Рейн, 
набирают сотни лайков и мно-
жество восторженных откли-
ков с вопросами, как попасть в 
это необычное место. 

Портал мэрии Страсбур-
га тоже охотно публикует 
фотографии с храмом Всех 
святых. Тем более что одна 

из главных святынь русско-
го храма — икона Богороди-
цы «Страсбургская», которых 
в городе осталось только две.

Сейчас, после двухмесяч-
ного карантина, храм от-
крылся. И на днях прихожане 
совершили пешее паломни-
чество в городок Эшо, к раке 
святых мучениц Веры, На-
дежды, Любови и матери их 
Софии. При этом они возно-
сили благодарственные мо-
литвы за возобновление от-
крытых богослужений в хри-
стианских церквях Франции.

Чем привлёк французов закрытый 
русский храм в Страсбурге 

Русский храм в Страсбурге 
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Молитва в «красной зоне»

Врач Денис Прокофьев 
и его жена Варвара
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П
ока всё внима-
ние СМИ было 
приковано к вра-
чам-вирусоло-
гам, сражавшим-

ся с эпидемией, случались 
в медицинской практике и 
другие удивительные исто-
рии. Об одной из них рас-
сказала газета «Москов-
ский комсомолец». 

Дело было в Тверской об-
ласти, где страшную трав-
му получил домовладелец 
Алексей Воронин. Обрезая 
яблоню, он поскользнулся 
на мокром стволе и сломал 
ногу в нескольких местах, 
так что её части буквально 
висели, развёрнутые в раз-
ные стороны, а сам он те-
рял сознание от болевого 
шока. Жена долго вызыва-
ла скорую, ей объясняли, 
что «все на коронавирусе», 
а когда всё-таки довезли до 
больницы, оказалось, что 
и лечебница на карантине. 

— Поехали в поликлини-
ку, — рассказывает жена Во-
ронина, — там одни пожи-
лые женщины. Говорят, что 
врачей нет, все в стациона-
ре на ковиде. Но есть… ба-
тюшка. Он раньше рабо-
тал травматологом, а по-
том принял сан. Сейчас, 
мол, вызовем. Пришёл ба-
тюшка, очень милый, бла-
гообразный, с бородкой. 

Он провёл сложнейшую 
операцию, вправил вывих, 
всё сложил, совместил под 
местной блокадой, нало-
жил гипс. 

А батюшку, спасавше-
го Алексея Воронина, все 
местные жители, оказыва-
ется, хорошо знают. Его зо-
вут Виктор Александрович 
Никитенко.

— Он служит в церкви 
Святых апостолов Петра и 

Павла в Карачарове, — объ-
яснила одна из прихожа-
нок храма Анна. — Для нас 
он иерей Виктор. Ему 58 
лет, стаж работы в медици-
не — больше 30 лет. Долгие 
годы он работал в нашей 
районной больнице, заве-
довал травматологическим 
отделением. Все с вывиха-
ми и переломами попадали 
к доктору Никитенко. Руки 
у врача просто золотые. Ра-

ботая в больнице, он ходил 
в храм, помогал на службе. 
Потом пошёл учиться в Ка-
лужскую духовную семи-
нарию, в 2013 году был ру-
коположен в сан диакона. 
А в 2018 году, став священ-
ником, ушёл из больницы, 
полностью посвятив себя 
служению Богу.

Но судьба распорядилась 
так, что спустя два года ба-
тюшке снова пришлось на-
деть белый халат. Сейчас по 
благословению правящего 
архиерея в связи с острой 
нехваткой кадров иерей 
Виктор помогает местным 
медикам.

«Врачей нет, все на ковиде, 
но есть… батюшка, он раньше 
был травматологом»

На операцию вызвали 
батюшку из Карачарова Смертельное ДТП 

с участием извест-
ного актёра Миха-
ила Ефремова вы-
звало огромный ре-
зонанс. Из-за того 
что артист сел пья-
ным за руль, погиб 
рязанский водитель 
 Сергей Захаров. В 
потоке высказыва-
ний об этой исто-
рии выделяются 
слова актёра и писа-
теля Ивана Охлобы-
стина. Ему нелегко 
быть объективным, 
ведь Ефремов — его близ-
кий друг и крёстный отец его 
сына. Но Охлобыстин попы-
тался взглянуть на ситуацию 
по-богословски, он ведь свя-
щенник, хотя и временно за-
прещённый в служении. 

«Как православный хри-
стианин, хоть и самого низ-
шего пошиба, — написал 
Охлобыстин в своём бло-
ге «ВКонтакте», — я должен 
ненавидеть грех и любить 
грешника, потому что Хри-
стос пришёл спасти в пер-
вую очередь грешников. А 
первым в раю, как докумен-
тировано Святым Евангели-
ем, был убийца и вор, кото-
рый не позволил оскорб-
лять Христа другому при-
говорённому разбойнику. 
Миша не благочестивый 
разбойник и тем паче не 
Христос. Миша — заблуд-
шая овца, точнее пьяный 
баран, несущийся напро-
лом. Парадокс заключается 
в том, что именно таким его 
и любили в последнее вре-

мя, именно таким восхища-
лись. Каждый лайк под про-
смотрами его выступлений 
был подтверждением того. 
Те, кто подливал, — уже ис-
полнители. Мы сами приго-
ворили Ефремова. Мы пожи-
наем плоды нашей духовной 
неустроенности».

По мнению Охлобысти-
на, Михаил Ефремов играл 
предложенную ему роль «так 
талантливо и самозабвенно, 
что утратил здравый смысл, 
здоровье, свободу и шагнул 
одной ногой в ад». Факти-
чески, считает Охлобыстин, 
погибли два человека — 
Сергей и Михаил. Невинная 
жертва и конченый человек. 
И у того и у другого есть се-
мьи. Они жертвы. И те и дру-
гие. Им нужны мир и любовь, 
а не хайп на крови. 

«Зачем жить во зле осужде-
ния, — спрашивает Иван, — 
если это приносит выгоду 
только самому злу? Блажен-
ны милостивые, ибо они по-
милованы будут».

Священник Виктор Никитенко сменил рясу на белый халат, 
чтобы спасти человека

Иван Охлобыстин 
назвал Михаила Ефремова 
не только заблудшей овцой

Террористическая группиров-
ка джихадистов напала на ни-
герийскую деревню Фадума Ко-
ломди и расправилась с мест-
ными христианами, сообщает 
catholicnewsagency. 

— Они собрали нас, говоря, что хо-
тят проповедовать нам слово Божие, 
и потребовали перед этим сдать им 
всё оружие, — сказал уцелевший се-
лянин. — Многие сдали им ружья, 
луки и стрелы. Внезапно они откры-
ли стрельбу. Не щадили даже детей и 
женщин, расстреливали в упор. 

Власти обнаружили 81 убитого и 
13 раненых, а семь человек вместе с 
главой села были уведены нападав-
шими в качестве заложников. 

Эта расправа стала очередным 
эпизодом в долгой хронике убийств 
и похищений людей в Нигерии, со-
вершаемых исламистскими группи-

ровками в «борьбе» против христи-
анского населения страны. Лишь не-
делю назад боевики убили христиан-
ского священника и его беременную 
жену. Согласно докладу Международ-
ного общества гражданских свобод, 
с начала 2020 года насчитывается 
уже более 600 убитых христиан, ко-

торых расстреливали, закалывали, 
отрубали головы, сжигали — не толь-
ко их самих, но и дома с посевами. 
Священников и семинаристов убива-
ли или похищали ради выкупа. А свя-
щенника Дэвида Эчиода боевики по-
хитили прямо во время воскресной 
службы.

Две трети верующих амери-
канцев считают эпидемию ко-
ронавируса посланием от Бога. 
Это показал недавний опрос, 
проведённый в США школой 
богословия Университета Чи-
каго совместно с центром ис-
следований общественных свя-
зей Associated Press. Выяснилось, 
что большинство опрошенных 
склонно видеть в болезни, рас-
пространившейся по всему зем-
ному шару, проявление Боже-
ственной воли и искать в про-
исходящем глубокий религиоз-
ный смысл.

Как сообщает Associated 
Press, тяжёлая ситуация, в ко-
торой оказались Соединённые 
Штаты в связи со вспышкой 
коронавируса, заставила заду-
маться о духовных причинах 
происходящего даже тех аме-

риканцев, кто не является прак-
тикующим прихожанином и не 
считает себя религиозным чело-
веком. Как пример издание при-
водит слова 52-летнего жителя 
Пенсильвании Ланса Диджизе-
са: «Это может быть и знак типа 
«эй, возьми себя в руки». Диджи-
зес заявляет, что верит в Бога, 
но не считает себя особо рели-
гиозным. 

Опрос показал: 31% веру-
ющих американцев твёрдо 
убеждены, что вирус является 
признаком того, что Бог при-
зывает людей изменить свою 
жизнь, и ещё столько же соглас-
ны с такой оценкой; 55% — чув-
ствуют, что Бог защитит их от 
заражения тем или иным спосо-
бом; 26% — говорят, что в резуль-
тате вспышки коронавируса их 
религиозное чувство усилилось. 

Это может быть знак типа 
«эй, возьми себя в руки»

Исламисты в Нигерии казнили 
более 80 христиан

Иерей Виктор Никитенко 
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П
осле вынужден-
ного затишья в 
мире кино вновь 
появились при-
знаки оживле-

ния. Самая громкая но-
вость прозвучала в интер-
вью американского актёра 
Джеймса Кэвизела бри-
танскому изданию The 
Independent. Исполни-
тель роли  Иисуса Христа в 
нашумевшем фильме Мела 
Гибсона «Страсти Христо-
вы» сообщил, что весной 
будущего года на экраны 
должно вый ти продолже-
ние этой картины, посвя-
щённое евангельским собы-
тиям между распятием Хри-
ста и Воскресением. 

Слухи о том, что Гибсон 

намерен снять такой фильм, 
ходили давно, но опреде-
лённости не наступало, а в 
последнее время пандемия 
и вовсе сорвала или отло-
жила многие кинопроек-
ты. Однако теперь уже на-
зываются вполне конкрет-
ные даты и параметры но-
вой работы Гибсона. 

Премьера должна состо-
яться в марте 2021 года. Со-
автором режиссёра в каче-
стве сценариста стал на сей 
раз знаменитый кинодра-
матург Рэндалл Уоллес. А 
главную роль вновь играет 
Джеймс Кэвизел. Не так дав-
но сам он вновь обращался 
в своём творчестве к рели-
гиозной теме, сыграв апо-
стола Луку в фильме «Па-

вел, апостол Христа» аме-
риканского режиссёра Эн-
дрю Хайатта. 

Но главной ролью для 
него всегда останет-
ся Христос. Причём, как 

утверждает в интервью ак-
тёр, новый фильм Гибсо-
на даже превзойдёт пер-
вую картину. По его сло-
вам, «Гибсон что-то ещё 
понял и его фильм ста-
нет самой большой и ве-
личайшей кинокартиной 
в истории».

«Фильм о Воскресении может 
стать величайшим в истории»

Сыграв недавно апостола 
Луку, актёр вновь вернулся 
к своей главной роли — Христа

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Неожиданное заявление 
сделал на днях Айке Шмидт, 
директор знаменитой ита-
льянской галереи Уффици. 
По его мнению, многие ре-
лигиозные произведения 
искусства, находящиеся в му-
зейных коллекциях и храни-
лищах Италии, должны быть 
возвращены церквам, для ко-
торых они были созданы. Эта 
идея возникла, когда в Уффи-
ци занялись разработкой но-
вой политики, которая учи-
тывала бы условия работы 
художественной галереи, из-
менившиеся из-за эпидемии 
коронавируса. Речь о том, 
чтобы создать «расширен-
ную» версию музея, которая 
выходила бы за пределы по-
мещений галереи.

Как сообщает издание 
The Art Newspaper, Шмидт 
предположил, что даже одно 
из самых известных произ-
ведений раннего Средневе-
ковья в собрании галереи, 
«Мадонна Ручеллаи», напи-
санная около 1275 года ху-
дожником Дуччо ди Буо-
нинсенья, может вернуться 
в свой первоначальный дом 
— флорентийскую церковь 

Санта-Мария-Новелла, отку-
да икону забрали в 1948 году.

— Религиозное искусство 
рождалось с религиозной це-
лью, обычно в религиозной 
обстановке, — отметил Айке 
Шмидт. 

Он добавил, что, когда 
произведение вернётся в то 
место, для которого его со-
здавали, оно предстанет в 
правильном историческом 
и художественном контек-
сте и зрителю будет легче 
распознать его духовные 
истоки.

Директор галереи Уффици 
считает, что произведения 
религиозного искусства 
надо вернуть в храмы

Мел Гибсон всё-таки завершает 
работу над продолжением 
своей знаменитой картины 
«Страсти Христовы»

В самый разгар пан-
демии художник Никас 
Сафронов наведался в 
свой родной Ульяновск. 
Перед этим, как и положе-
но, он сдал тесты на коро-
навирус. И сам его визит 
непосредственно касался 
эпидемиологической си-
туации. Об этом рассказал 
недавно новостной пор-
тал Ульяновска 73online.
ru. С просьбой поддержать 
в трудный момент родной 
город к Никасу обрати-
лась руководитель мест-
ного фонда «Дари добро» 
Ольга Богородецкая. 

— Она просила помочь 
с масками и записать ви-
део в поддержку врачей, 
— рассказал на портале 
Сафронов. 

Однако художник ре-
шил внести более суще-
ственный вклад и при-
обрёл для Ульяновска ап-
парат для искусственной 
вентиляции лёгких стои-
мостью более 2 млн руб-
лей. Сафронов лично вру-
чил аппарат главному вра-
чу детской инфекцион-
ной больницы Валерию 
Балимбетову. 

А сразу после этого с 
ещё одним подарком от-

правился в Железнодо-
рожный район в цер-
ковь Иоанна Предтечи. 
 Живописец был главным 
жертвователем строи-
тельства этого храма. И 
вот теперь Никас Сафро-
нов привёз сюда икону 
Николая Чудотворца на-
чала XIX века, которая до 
сих пор хранилась у него 
дома. 

Ещё одна церковь в 
Ульяновске была постро-
ена Сафроновым в память 
о его матери — это храм 
Святой Анны. И в этот раз 
художник оказал прихо-
дам денежную помощь. 

— Сегодня люди меньше 
ходят в храм из-за корона-
вируса, а ведь церковь-то 
в основном живёт на по-
жертвования, — сказал он. 

Елена 
Степаненко 
по-христиански 
простила 
Евгения 
Петросяна

С новой стороны рас-
крылась для многих по-
пулярная эстрадная ар-
тистка Елена Степаненко 
в недавнем интервью «Ве-
черней Москве». Она ока-
залась в центре внимания 
после громкого развода со 
своим многолетним супру-
гом и партнёром по сцене 
Евгением Петросяном. Но 
вместо скандальных под-
робностей Степаненко со-
общила, что ей всегда ка-
залось дикостью выкла-
дывать личную жизнь на 
всеобщее обозрение, по-
скольку она человек воцер-
ковленный. 

— У меня есть духовник, 
к которому я прихожу на 
исповедь, — призналась 
Степаненко, — и когда со-
мневаюсь в чём-то, испо-
ведуюсь и прошу совета. Я 
хожу в один и тот же храм, 
Пророка Божия Илии, уже 
48 лет. Ноги сами меня к 
нему привели, когда я при-
ехала в Москву поступать 
в ГИТИС. Подошла к ико-
не Божией Матери «Неча-
янная Радость» и попро-
сила: «Божия Матерь, я 
Тебя очень прошу, помоги 
мне поступить, потому что 
очень стыдно возвращать-
ся обратно».

С тех пор, по словам Сте-
паненко, вера и молитва 
помогают ей всю жизнь, в 
том числе и в нынешней се-
мейной драме. 

— Раз Господь так по-
пустил, значит, я должна 
это стерпеть, — говорит 
она. — Значит, для чего-то 
мне нужно переосмыслить 
свою жизнь. И если ты че-
ловека не простил, то ка-
кой же ты верующий чело-
век? Я простила Евгения Ва-
гановича и отпустила в его 
новую жизнь. Хочу, чтобы 
она у него была радостной 
и светлой.

Никас Сафронов подарил Ульяновску 
икону и аппарат ИВЛ

Мел Гибсон и Джеймс Кэвизел 
на съёмках фильма

Мадонна Ручеллаи
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«В славянах 
есть особый ген» 

У юродивых всё перевёрнуто с 
ног на голову, они действуют на-
перекор правилам, принятым в об-
ществе. Могут ходить в грязной и 
ветхой одежде, спать где придётся, 
питаться тем, что подадут. Они го-
ворят окружающим нелицеприят-
ные вещи, при этом изъясняются 
вычурно, намёками, часто понять 
их трудно.

— Поначалу они кажутся обыч-
ными бродягами, немного сума-
сшедшими, или, как сейчас говорят, 
фриками. Но чудачества — фасад, 
за которым скрываются настоящие 
святые, праведники и молитвенни-
ки, — говорит настоятель храма Сер-
гия Радонежского в Гольянове иерей 
Пётр Иванов. — Всё, что они делают, 
— не для себя, а во славу Божию. 

По мнению отца Петра, стран-
ный образ жизни юродивых — 
это прикрытие. Своим асоциаль-
ным поведением святой намерен-
но отталкивает от себя людей, пре-
дотвращая тем самым излишнее к 
себе внимание, почитание и народ-
ную любовь.

Почти в каждой русской епархии 
есть или были юродивые, которых 
до сих пор почитают. Многие стали 
местночтимыми святыми. К их мо-
гилам едут паломники, там творятся 

чудеса, люди исцеляются. Известные 
юродивые есть почти в каждом рос-
сийском городе: в Москве — Васи-
лий Блаженный, в Нижнем Новгоро-
де чтут Андрея Качанова, в Ульянов-
ске помнят Андрея Симбирского, в 
Устюге — Прокопия Устюжского. 

Почему Христа ради юродивые 
процветают на Русской земле? Ясно-
го ответа нет. Есть предположения.

— Помните историю про то, как в 
Константинополе произошло чудо 
с Покровом Пресвятой Богороди-
цы? Её мафорий, ставший защитой 
для города, сначала явился некое-
му юродивому Андрею, — расска-
зывает отец Пётр Иванов. — Когда 
я впервые читал этот рассказ, поду-
мал про себя: «Вот как! Бывают, ока-
зывается, ещё юродивые греки!» А 
потом смотрю — приписка: родом 
Андрей был из славянских стран. 
Видимо, всё-таки в славянах есть 
особый ген.

Не нужно их искать
В Русской Церкви блаженных 

выделили в особый чин святости, 
в то время как в той же Греческой 
Церкви их называли праведными. 
Например, в жизнеописании грече-
ского старца Порфирия Кавсокали-
вита, жившего в XX веке, есть упо-
минание, что иногда он тоже вёл 
себя как юродивый: бросался тем, 
что под руку попадалось, говорил 
окружающим неприятные слова. 
Но прославлен был Греческой Цер-
ковью как преподобный.

В наши дни тоже есть юродивые. 
Но, как считает иерей Пётр Иванов, 
специально искать с ними встречи 
не нужно. Когда человек увлекается 
этими поисками, то начинает впа-
дать в зависимость от особых эмо-
ций лицезрения чуда, от нахож-
дения рядом со святым. Впадает в 
прелесть, то есть перестаёт думать 
о спасении, о Боге, о душе и посвя-
щает себя поискам мироточивых 
икон, старцев и юродивых.

— Приходят и ко мне просить бла-

гословения на подобные поездки, — 
рассказывает отец Пётр. — Спраши-
ваю: «Зачем ты едешь? Какова цель?» 
Он: «Святость ощутить и благодать». 
Я ему: «Святость ты можешь ощутить 
в Таинствах исповеди и причастия. 
Большей святости на этой земле ты 
не найдёшь. Даже ангелы не получа-
ют того, что получаешь ты в этот мо-
мент, физически, телесно соединя-
ясь с Иисусом Христом, с Творцом».

Так что если повезло вам встре-
тить юродивого на жизненном 
пути, то благодарите Бога. А нет — 
не обессудьте и встречи такой не 
ищите.

Подвиг юродивого — всегда ве-
ликий акт самопожертвования во 
имя Христа. Подвиг юродивого, 
которому выпала доля жить в атеи-
стическом государстве, ещё более 
величествен, ведь там на него обру-
шивается вся мощь государствен-
ной репрессивной машины. 

Вот несколько историй из жизни 
юродивых XX века.

Он жил на колокольне
Когда случилась Октябрьская ре-

волюция, Афанасию Сайко было 30 
лет. Войны и революционные бури 
начала века забросили его, урожен-
ца Ровенского уезда, в Орёл, в конц-
лагерь для принудительных работ. 
После освобождения в 1921 году он 
остался в Орле, поселился на коло-
кольне Богоявленского собора и 
принял подвиг юродства. Спускал-
ся только для того, чтобы попро-
сить милостыню.

Очень скоро силу молитв юроди-
вого и его провидческий дар оце-
нили многие. Местная жительница 
Мария Николаевна Кириллова, ко-
торая позже стала одной из его ду-
ховных чад, записала подробности 
встреч со старцем, а в конце 1980-х 
в американском Джорданвилле они 
были напечатаны в журнале «Пра-
вославный путь».

«Обращаясь к нему за помощью, 
люди приносили посильную лепту, 

— пишет Мария Николаевна. — На 
принесённые деньги старец поку-
пал свечи и ставил их перед обра-
зом Спасителя. Когда ему приноси-
ли большую сумму, то он, собира-
ясь в храм, говорил: «Сегодня мне 
парильня». Надевал на себя тёплый 
пиджак и, придя в храм, покупал 
много свечей, ставил на подсвеч-
ник, все их зажигал, а в руках дер-
жал по две большие свечи и так сто-
ял всю службу, а когда приходил до-
мой, то бельё с него трудно было 

снимать, так как оно было мокрое 
от пота».

Прозорливость блаженного 
была необычайная: он знал невы-
сказанные мысли людей, скрывае-
мые поступки. Блаженный обличал 
грехи иносказательно, часто при-
ходил в дома, чтобы предостеречь 
от беды или от греха.

Власти не особо церемонились с 
Афанасием Андреевичем: в его жиз-
ни были тюрьма, высылка из стра-
ны, неоднократное помещение в 
психиатрическую лечебницу. Но и 
в психбольницу к старцу несконча-
емым потоком шли духовные чада, 
включая медперсонал.

Он умер в 1967-м в возрасте 80 
лет. Похоронен по его просьбе в 
Орле, на Крестительском кладби-

ТЕМА

Святые чудаки: 
юродивые ХХ века

Чем рисковали люди, принявшие на себя необычный подвиг в советские времена

Покров 
Божией Матери 
первым увидел 
юродивый 
Андрей — грек, 
имеющий 
славянские корни

Ю
родство — самая глубокая и живая ил-
люстрация того, что христианство су-
ществует не по мирским законам. «Мы 
безумны Христа ради... мы как сор для 
мира», — говорил в Первом послании 
к Коринфянам апостол Павел.

Известна история Николая Чудотворца, который 
тайно помогал женщинам, готовым от бедности и от-
чаяния впасть в грех. Кажется, выше добродетели в 

христианском понимании нет. Но юродивые идут ещё 
дальше: не просто совершают добрые дела (многим 
из них было даровано искусство исцелять людей), 
но делают всё, чтобы у окружающих не возникло к 
ним симпатии, а тем более уважения, которые мог-
ли бы, как они считали, вызвать гордость и погубить 
их духовно.

В чём же значение подвига юродства? И какие юроди-
вые жили не так давно, в XX веке?

Преподаватель Свято-Тихоновского 
университета отец Пётр Иванов
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ще, в одной могиле со своим дру-
гом — блаженным Павлом Павло-
вичем. РПЦЗ в 1980-х годах про-
шлого столетия прославила стар-
ца в лике блаженных и включила 
его в свои святцы.

«Психопатическая 
личность, 
верит в Бога и ангелов»

Теперь его называют преподоб-
ный Гавриил Самтаврийский. Он 
умер в 1995 году, а в 2014 году Свя-
щенный Синод Русской Православ-
ной Церкви включил его имя в ме-
сяцеслов с празднованием памяти 
2 ноября. Родившийся в Тбилиси в 
семье убеждённого коммуниста Го-
дердзи Ургебадзе, он ещё мальчи-
ком выучил Евангелие наизусть. В 
26 лет принял монашеский постриг 
с именем Гавриил. Во дворе своего 
дома на улице Тетрицкаройской в 
Тбилиси отец Гавриил построил 
многоглавую церковь. Иконы для 
неё он находил на городских свал-
ках, в своей мастерской очищал их 
и помещал в красивые оклады.

Об этой церкви и о её строите-
ле знал почти весь Тбилиси, но на-
стоящая слава пришла к нему 1 мая 
1965 года, когда во время демон-
страции иеромонах Гавриил сжёг 
большой портрет Ленина, выве-
шенный на здании Верховного Со-
вета Грузинской ССР. После побоев 
на допросе в изоляторе КГБ Грузии 
отец Гавриил говорил, что нельзя 
боготворить человека, потому что 
ему слава не нужна, а на месте пор-
трета Ленина должно висеть рас-
пятие. В августе его обследовали в 

психлечебнице и поставили такой 
диагноз: «психопатическая лич-
ность, верит в Бога и ангелов».

Чтобы не злить власти, церков-
ные иерархи запретили ему посе-
щать храмы. Он мог по несколько 
дней обходиться без еды, подолгу 
не спать, но очень тяжело перено-
сил отлучение от причастия.

В 1980-х годах он поселился в 
женском монастыре Самтавро в го-
роде Мцхета. Какое-то время жил в 
курятнике, где были большие щели, 
зимой ходил босиком.

Вдвоём с сестрой Феодорой, ко-
торая потом стала игуменьей, езди-
ли в Тбилиси и попрошайничали, а 
потом старец раздавал всё нищим. 
В Страстную седмицу из его кельи 
доносился постоянный плач. Неко-
торые видели, как во время молит-
вы он поднимался над землёй на 40-
50 сантиметров и от него исходил 
свет. Верующие люди приходили к 
отцу Гавриилу как к живому святому.

До прославления на его моги-
лу приезжали тысячи паломников, 
прикасались к земле, чтобы полу-
чить благословение старца. Сегод-
ня мощи святого — высохшее не-
тленное тело — находятся в мона-
стырском храме.

Как старушка 
с людскими грехами 
боролась

Александра Иванова родилась в 
1931 году в псковской деревне За-
подорье. В юности с матерью ча-
сто посещала святые места, подол-
гу  жила в Псково-Печерском мона-
стыре и в Троице-Сергиевой лавре, 

трудилась там, помогала по хозяй-
ству. Однажды путь её пересёкся со 
старцем архимандритом Павлом 
Груздевым, который служил в хра-
мах Ярославской епархии. Скорее 
всего, он и благословил Александру 
Петровну на подвиг юродства.

Свой дар прозорливости она 
использовала просто. Подходи-
ла в храме к человеку и задавала 
 какие-то непонятные вопросы. Как 
правило, человек недоуменно от-
махивался и отходил в сторонку. 
Однако через некоторое время он 
начинал понимать, что слова, ска-
занные старушкой, имеют к нему 
непосредственное отношение и 
надо как-то на них реагировать.

Всё объяснялось просто: Алек-
сандра обличала человека в его 
тайных грехах, о которых никто, 
кроме него самого, знать не мог. 
Обличала не прямо, а притчами, 
иносказательно.

Почти всю зарплату, а потом 
и пенсию Александра Петровна 
оставляла в церкви. Часто она про-
сила подаяние, но и эти деньги от-
носила в храм. Родные считали, что 
такое поведение является проявле-
нием психического расстройства, 
и поэтому стали регулярно сдавать 
её на лечение в местную больницу. 
Она закончила свои дни в област-

ной психлечебнице 28 июня 2007 
года. На теле её, пролежавшем в 
обычном бетонном сарае четыре 
дня, не было никаких признаков 
тления.

Блаженный Коля 
лечил людей в шалаше

Николай Гусев родился в Мо-
скве в 1919 году и вскоре осиротел. 
Воспитывала его бабушка, которая 
умерла в 1926 году. Так Коля оказал-
ся у тётки в Москве. Что за перемена 
произошла в судьбе мальчика, до-
подлинно не известно, но Николай 
Гусев лет пятнадцати от роду вдруг 
превратился в блаженного Колю. 
Он выстроил себе шалаш и вырыл 
землянку в лесу неподалёку от Реу-
това, вблизи святых источников у 
села Косина. Зарабатывал тем, что 
собирал и продавал грибы, нахо-
дил и сдавал всякий утиль, а также 
занимался целительством.

В 1937 году Колю арестовали. 
Вот что рассказал следователю по 
Колиному делу один из свидете-
лей: «Да, Колю я знаю. Это Николай 
Иванович Гусев, блаженный Нико-
лай. Проживал он в шалаше, кило-
метрах в восьми от Косина, в Ни-
кольском лесу. Занимается он ис-
целениями обращающихся к нему 
верующих, считает себя за блажен-
ного и прозорливого. В шалаше он 
имеет иконы, лампады. Исцеления 
он проводит путём выдачи пузырь-
ков с водой. Прославившись бла-
женным и прозорливым, Гусев име-
ет среди верующих большой авто-
ритет, в силу чего к нему началось 
большое паломничество верующих 
с целью получения исцеления».

Из материалов дела также выяс-
нилось, что Гусев открыл и благо-
устроил на берегах Святого озера 
четыре новых целебных источника.

8 октября тройка НКВД по Мо-
сковской области приговорила его 
к расстрелу. Приговор был приве-
дён в исполнение на следующий 
день. Блаженный Коля погребён в 
безвестной общей могиле на по-
лигоне в Бутове под Москвой. При-
числен к лику святых новомучени-
ков Российских постановлением 
Священного Синода от 7 мая 2003 
года для общецерковного почита-
ния.

Михаил ПЕТРОВ
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?
Раньше говорили, 
что истинная бла-
годать — в храме и 

верующие должны чаще 
ходить в церковь, уча-
ствовать в литургии, 
причащаться. А когда на-
чался карантин, стали 
говорить, что Бог на вся-
ком месте и можно мо-
литься дома. Но разве 
дома есть та благодать, 
которая присутствует в 
храме?

Елена

Отвечает священник 
собора во имя Святой 
Живоначальной Тро-
ицы лейб-гвар-
дии Измайлов-
ского полка в 
Санкт-Петер-
бурге прото-
иерей Кон-
стантин Пар-
хоменко:

— Вся жизнь ве-
рующего должна быть 
направлена на то, чтобы 
стяжать благодать — Боже-
ственную силу, которую Го-
сподь по Своей любви пода-
ёт нам для нашего спасения. 
Путей для этого много: это и 
молитва, причём не только 
в храме, но и дома, это чте-
ние Священного Писания и 
духовные размышления, это 
добрые дела и, конечно, уча-
стие в церковных таинствах. 

Во время карантина мно-
гие прихожане оказались 
лишены возможности при-
чащаться. Но и в такой труд-

ной ситуации мы 
не отлучены от 
Бога, не лише-
ны возможно-

сти получать Его 
благодать. Тот, кто 

в изоляции со сво-
ей семьёй проявлял 

терпение и любовь, получал 
благодать. А разве врачи, ко-
торые и сейчас борются за 
жизни больных, не получа-
ют благодать от Бога? А во-
лонтёры, помогающие оди-
ноким пожилым людям?

Молитва в храме, участие 
в литургии важны, но нельзя 
сводить к ним всю духовную 
жизнь. Глубоко заблуждают-
ся те, кто представляет себе 
храм и Святое Причастие 
единственным источником 
благодати, кто думает, буд-
то благодать подаётся Бо-

гом, только когда набира-
ешь святую воду или подхо-
дишь к Чаше. 

Лучше поразмышлять над 
вопросом: а насколько до-
стойны мы Святого Прича-
стия? Раньше людей нака-
зывали за тяжкие грехи от-
лучением от причастия на 
месяцы, а иногда и на годы. 
Грешники молились в при-
творе храма о том, чтобы Го-
сподь их простил. 

Сейчас подобные нака-
зания редки, и у некоторых 
верующих возникает уве-
ренность в своём абсолют-

ном праве на Таинство При-
чащения. Они не задумыва-
ются над вопросом: а не по 
грехам ли нашим Господь 
временно отлучил нас от 
причастия? А может, каран-
тин послан Богом и для того, 
чтобы мы что-то осознали и 
исправили в себе?

Всё, что мы делаем в на-
шей жизни: как исполняем 
свои обязанности, как об-
щаемся с другими людьми, 
как помогаем ближним, — 
всё это может стать спосо-
бом получения благодати 
Божией.

Какими путями получают 
благодать от Бога

Христианская жизнь — 
это не только посещение 
храма, но и все наши дела

?
Когда читаешь в 
Евангелии о казни 
Спасителя, при-

ходит мысль, что это 
преступление людей 
увеличило грех человече-
ства перед Богом. Каким 
же образом жертвенная 
смерть Иисуса Христа 
искупила наши грехи?

Игорь

Отвечает клирик хра-
ма Рождества 
 Иоанна Пред-
течи в Со-
кольниках, 
богослов 
протоиерей 
Олег Стеня-
ев:

— Важно по-
нимат ь, что д л я 
Бога нет прошлого и бу-
дущего: Ему известно всё, 
что было, всё, что есть, и 
всё, что будет. Ещё до соз-
дания Адама Бог знал, что 
может произойти с чело-
вечеством: предвидел, что 
люди могут неправильно 
воспользоваться Боже-
ственным даром свобод-
ной воли, и тогда тварь от-
падёт от Творца. 

Как спасти людей, вер-
нуть их к Богу? Для это-
го Сын Божий — второе  
Лицо Пресвятой Троицы 
— совершил дело Иску-
пления. Он воплотился, 
стал Человеком, остава-
ясь при этом единосущ-
ным Богу Отцу. Сын Бо-
жий в Самом Себе исце-
лил повреждённую при-
роду рода человеческого, 
соверши л примирение 

меж ду Богом Отцом и 
падшими людьми. Своею 
Кровию Он не только ис-
купил наши грехи и пре-
ступления, но и исцелил 
нас от греховной смерти.

Для католиков с их 
«юридической» теорией 
Искупление — это выкуп, 
который был заплачен 
Богу Самим Богом; получа-
ется, что Бог Сын заплатил 
цену Крови Богу Отцу. Эта 

теория не выдержива-
ет библейской кри-

тики. 
Д л я п р о т е-

стантов Иск у-
пление — это 

амнистия, кото-
рая мало что ме-

няет в самой душе 
человека: он остаёт-

ся таким же грешником, 
но Бог его прощает. Такой 
подход тоже не выдержи-
вает критики. 

Нам же, православным, 
нужны не выкуп, не ам-
нистия, а именно исцеле-
ние, обновлённая жизнь, 
изменение нашей грехов-
ной природы. Всё это со-
вершается только во Хри-
сте и со Христом. Бог даёт 
каждому из нас всё для 
нашего спасения: пример 
жертвенной любви, Свя-
щенное Писание, благо-
датные Таинства Церк-
ви, молитвенную помощь 
святых. От нас требует-
ся следовать Его воле, мо-
лясь, совершая ежеднев-
ное усилие. Требуются 
деятельная вера, усвоение 
плодов искупительного 
подвига Христа.

Что означает догмат 
об Искуплении

Помогать 
ближним 

для верующих 
не менее 

важно, 
чем молиться 

в храме
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?
У меня болеет папа, 
проблемы с позвоноч-
ником, ему посовето-

вали иглоукалывание. Он от-
казывается: говорит, что 
православному это запреще-
но. Но ведь лечение не означа-
ет изменение веры. Что пло-
хого в восточной медицине?

Владимир

Отвечает доктор меди-
цинских наук предсе-
датель Общества пра-
вославных врачей 
Санкт-Петербур-
га протоиерей 
Сергий Фили-
монов:

— Восточ-
ная медицина 
— широкое по-
нятие, в ней мно-
го разных методик. 
Не стоит огульно от-
вергать все способы лечения. 
Иглоукалывание вполне мож-
но использовать при соблюде-
нии двух условий. Во-первых, 
его должны делать врачи-про-
фессионалы, а во-вторых, эту 
процедуру следует проводить 
без мантр и каких-либо дру-
гих заклинаний, то есть ника-
кой оккультно-мистической 
базы быть не должно.

В самой по себе иглоте-
рапии ничего магиче-

ского нет. Она осно-
вана на знании био-
логически активных 
точек на нашем теле. 

Первыми это откры-
ли китайцы. Они обра-

тили внимание на то, что 
воздействие на определён-
ные точки производит эф-
фект при разных заболевани-
ях. Такой опыт не противоре-
чит православному вероуче-
нию. Но методика непростая, 
поэтому надо выбрать опыт-
ного специалиста, который 
сумеет подобрать индивиду-
альную комбинацию точек в 
зависимости от заболевания 
и общего состояния организ-

ма. Ошибка может привести к 
осложнениям. 

Ещё один момент: перед тем 
как идти на процедуру, надо 
тщательно обследоваться, точ-
но установить диагноз. Ведь есть 
такие болезни, при которых иг-
лотерапия противопоказана.

Что касается других мето-
дов восточной медицины, то 
здесь действуют те же прави-
ла: соблюдать осторожность, 
слушать врачей, избегать 
шарлатанов и остерегаться 
всякой оккультной мисти-
ки. Именно поэтому, кста-
ти, православных верующих 
не благословляют занимать-
ся  йогой. Если просто делать 
гимнастику, используя эле-
менты йоги, — это допусти-
мо. Но если люди увлекаются 
йогой всерьёз, то начинает-
ся уже иная практика: с меди-
тацией, со стремлением свя-
заться с «энергией космоса». 
Такие упражнения несовме-
стимы с православием и мо-
гут принести вред.

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                                   

Надо слушать 
врачей, 
избегать 
шарлатанов 
и остерегаться 
оккультной 
мистики

?
Священники говорят, что если искренне 
каяться в греховной страсти, то Бог 
помогает от неё избавиться. У меня 

так не происходит, хотя я очень хотел бы не 
осуждать других и избавиться от чувства за-
висти. В чём моя ошибка?

Антон

Отвечает член Высше-
го церковного совета 
Русской православной 
церкви протоиерей 
Димитрий Смирнов:

— Хорошо, что вы при-
лагаете усилия к тому, что-
бы избавиться от грехов. Не-
которые этого не делают, а про-
сто ждут, когда милосердный Господь сделает их 
святыми. Дескать, я назвал свои грехи на исповеди, 
повинился, попросил Бога меня очистить — и до-
статочно. А если я каюсь в одних и тех же грехах на 
протяжении многих лет и во мне абсолютно ниче-
го не меняется, то это вроде бы не моя вина, пото-
му что я слабый и поддаюсь искушениям. Такая са-
моуспокоенная, безвольная позиция удобна, ком-
фортна, но это мерзость в глазах Бога.

Бывает и по-другому, когда человек вроде бы де-
лает всё возможное, чтобы перестать грешить, но 
его страсть выползает и всё-таки одолевает. Тут 
могут быть две причины. Первая: перемены в ва-
шей душе совершаются постепенно, чтобы вы не 
успокаивались. Как сказано в Евангелии: «Царство 
Небесное силою берётся, и употребляющие уси-
лие восхищают его». Другая причина: Господь не 
спешит вам помогать, уберегая вас тем самым от 
другого, более опасного греха. 

Осуждение и зависть очень распространены. 
Если человека освободить от этих страстей, он по-
чувствует облегчение и радость, но вслед за этим в 
его душе могут возникнуть гордость и сознание сво-
ей чуть ли не святости. Окружающие то и дело сби-
ваются на осуждение, один лишь я никого никогда 
не осуждаю даже в мыслях! Все борются со своими 
грехами, а меня Бог услышал и освободил от грехов! 

И этот бес гордости может оказаться настоль-
ко сильным, так овладеть человеком, что заме-
стит собой всех остальных бесов. Человек будет 
думать, что он достиг бесстрастия, а на самом деле 
им будет владеть самая пагубная, самая чудовищ-
ная страсть — гордость. Поэтому не унывайте, не 
смущайтесь, живите церковной жизнью, продол-
жайте молиться — и Бог обязательно вас услышит.

Почему трудно 
избавиться 
от страстей

?
Придётся ли отвечать 
перед Богом за грехи сво-
их предков? Надо ли мне 

каяться в том, что мои предки 
участвовали в гонениях на Цер-
ковь? Существует ли вообще ро-
довой грех?

Нина Сергеевна

Отвечает кандидат 
богословия кли-
рик храма Пре-
подобного Сер-
гия Радонежско-
го в Бусинове 
священник Геор-
гий Максимов:

— Человек отвечает перед Богом 
за собственные грехи. Каяться надо 
в своих грехах. Об этом ясно сказа-
но в Книге пророка Иезекииля: «Сын 
не понесёт вины отца, и отец не по-
несёт вины сына, правда праведно-
го при нём и остаётся, и беззаконие 
беззаконного при нём и остаётся». 
Греха, который переходил бы на по-

томков, не существует. 
Есть другое явление: когда 

родители своими грехами 
травмируют детей, развива-
ют в них склонность к греху. 
Но у человека есть свобода, 

а значит, возможность отвер-
гнуть пагубное влияние. «Если у 

кого родился сын, который, видя все 
грехи отца своего, не делает подоб-
ного им и поступает по заповедям 
Моим, — то сей не умрёт за беззако-
ние отца своего», — говорит Господь 
устами пророка Иезекииля.

В Евангелии есть эпизод, когда 
Иисуса Христа спрашивают, кто 
виноват в том, что человек родил-
ся слепым — он сам или его родите-
ли? «Не согрешил ни он, ни родите-
ли его, — отвечает Спаситель, — но 
это для того, чтобы на нём явились 
дела Божии». И исцеляет слепого.

Идея о наследственных грехах — 
ложь. Она опасна, потому что сни-
мает с человека ответственность за 

его собственные грехи. Такой чело-
век рассуждает: виноват не я, а мои 
предки, я невинная жертва и ни-
чего не могу с этим поделать. Это 
несовместимо с христианством, с 
трезвым взглядом на самого себя, с 
возможностью спасительного по-
каяния и изменения своей жизни. 
Христианин должен следить за со-
бой, видеть свои грехи и не просто 
фиксировать их, чтобы назвать на 
исповеди, а стремиться к тому, что-
бы его душа изменилась. 

Нет родовых грехов и прокля-
тий, есть наши немощи, которые 
каждый верующий с помощью Бо-
жией должен стараться преодолеть.

Передаются ли грехи по наследству

Можно ли использовать методы 
восточной медицины
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Моему другу требовалось при-
нять важное решение, он спро-
сил совета у священника, но ус-

лышал совсем не то, что ожидал. Тог-
да он пошёл к другому духовни-
ку и у него получил 
благословение на своё ре-
шение. Значит ли это, 
что между духовниками 
и даже старцами могут 
быть противоречия?

Алексей Иванович

Отвечает председатель Учебного ко-
митета Русской Православной Церк-
ви, профессор, протоиерей Максим 
Козлов:

— Духовник у верующего может 
быть один — это священник, к ко-

торому вы регулярно ходите на 
исповедь, он хорошо вас знает и 
может дать совет с учётом всех 
обстоятельств вашей жизни. В 

случае с вашим другом речь идёт 
о стремлении получить благосло-

вение на решение, которое человек 

уже для себя принял. В таких случаях это 
нельзя считать послушанием духовнику 
— это скорее поиск одобрения со сторо-
ны священника, который вас поймёт и со-
гласится с вами. 

Что же касается старцев, то надо пом-
нить, что их советы индивидуальны и от-
носятся к конкретному лицу в конкретной 
ситуации. Поэтому, когда вы читаете вос-
поминания духовных чад о хороших па-
стырях, о старцах, нельзя механически пе-
реносить их рекомендации другим людям 
на себя и на свою жизнь. 

Бывают ли противоречия между духовниками

К Р А Т К О

Видишь согрешения ближнего сво-
его или слышишь о них — пусть это 
послужит тебе не к осуждению бра-
та твоего, но к познанию немощи 
твоей, не к осмеянию согрешивше-
го, но к исправлению твоему. Обра-
ти взгляд на самого себя: не был ли 
ты в таком же или подобном грехе?

Святитель Тихон Задонский
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И
звестного ак-
тёра, режис-
сёра, драматур-
га, прозаика осо-
бо представлять 

не надо. Но не все знают, 
что он православный и в 
1990-х годах помог восста-
новить храм на своей роди-
не. С этого и начался наш 
разговор.

Мама верно 
подсказала

— В 1989 году я впервые 
съездил в США, а потом от-
правился к маме и папе в 
село Пресногорьковка. Это в 
Казахстане, в Кустанайской 
области, 300 километров от 
областного центра. Помню, 
как раздавал там заморские 
подарки, все удивлялись, ра-
довались. И вдруг мама гово-
рит: «Сынок, ты вот по миру 
ездишь… А мог бы нашу церк-
ву в деревне восстановить?» 
Я вытаращил глаза и… решил 
маму послушаться.

— У вас было много денег?
— Да, по советским мер-

кам был богатый. Это сейчас 
у меня целый театр в Екате-
ринбурге, а средств не хва-
тает. А тогда я получал очень 
хорошие авторские гонора-
ры за свои спектакли. По-
этому открыл специальный 
счёт в банке и положил на 
него 5 тысяч рублей. Нема-
лая сумма, столько стоил ав-
томобиль «Жигули». Посте-
пенно началось восстанов-
ление храма. Я привозил из 
Германии красивые ткани 
для церкви, покупал строи-
тельные материалы, помо-
гал оформлять документы. 
А сейчас, когда еду на роди-

ну, ещё издали вижу маковку 
церкви и думаю: наверное, 
это было одно из главных 
дел в моей жизни.

Молитвы среди руин
— Этот храм — старин-

ный?
— Я выяснил: его постро-

или в 1799 году. В советское 
время церковь стояла полу-
разрушенная. В централь-
ной части сделали помеще-
ние для пожарных машин, 
остальное взорвали. Никто 
даже не помнил, в честь кого 
освящена церковь. Я напи-
сал запрос в казахстанский 
архив. И когда мне ответили, 

что храм был в честь святи-
теля Николая, сердце радост-
но ёкнуло. Помню, иду по де-
ревне, а бабки шутят: «Церк-
ву-то в честь нашего Кольки 
назвали!»

— Когда церковь заново 
освятили?

— Зимой 1990 года. На ос-
вящение пришла вся дерев-
ня. Падал снег. Мы ждали ав-
тобус из Кустаная с певчими 
и с батюшкой. В храме уже 
не было пожарки, немного 
расчистили, восстановили 
престол, появились иконы, 
но вокруг ещё руины, камни. 
И вот на них летит снег, а все 
стоят и ждут, когда же маши-

на приедет. Наконец подъ-
ехал автобус, выходят жен-
щины, встают в центре хра-
ма, посреди этих руин, и на-
чинают петь… Мама дорогая! 

У всех — по щекам слёзы. А 
батюшка кадит и читает мо-
литвы на обновление.

Как помог 
Николай Угодник

— Вас крестили в церкви?
— Святое крещение при-

нял в холодной деревенской 
избе, где жил батюшка. Тоже 
в 1989 году. Священником 
был отец Глеб, совсем мо-
лодой, на вид ему было лет 
двадцать. Помню, посреди 
комнаты стоял чан, над ним 
горела лампочка — небога-
тая обстановка. Там и сейчас 
живут бедно, а тогда было 
ещё и довольно голодно. Тот 
оловянный крестик ношу 
до сих пор. Отца Глеба в на-
шем селе и сейчас помина-
ют добрым словом. Именно 
он восстанавливал храм, сле-
дил за всеми работами. А по-
том его перевели, кажется, в 
Подмосковье.

— Сегодня в церковь ходи-
те?

— Когда были на гастро-
лях в Москве, мне позвони-
ла моя подружка из Казах-
стана, из города Рудного, 
Люба Морозова, мы вместе 
с ней росли в деревне. Гово-
рит: «Моей дочке Тане так 
плохо! Коля, я тебя очень 
прошу: съезди в храм Му-
ченицы Татианы в Москве, 
помолись за неё, попроси 
Бога». Рано утром поехал в 
центр, к старому МГУ, по-
молился, свечку поставил. 
— Кто из святых вам  ближе?

— Николай Угодник, всег-
да к нему подхожу. Тут один 
артист у меня решил уво-
литься прямо перед нача-
лом гастролей. Я аж забо-
лел! Лежал весь день. Сказа-

ли, что невралгия. Пошёл в 
храм Рождества Богороди-
цы, где отпевали Абдулова, 
возле Ленкома. Помолил-
ся — и через два дня нашёл 
другого артиста, в тысячу раз 
лучше!

Вокруг меня — 
империя!

— Коляда — это ваша род-
ная фамилия?

— Вы мне напомнили Вик-
тюка, который спросил при 
встрече: «Ты еврей?» Я уди-
вился: «Почему?» — «Все дра-
матурги евреи!» Фамилия 
настоящая, хохляцкая. Мой 
папа был украинец, говорил 
на смешанном русско-укра-
инском языке — суржике. А 
дед Коляда Алексей Павло-
вич говорил только на укра-
инском. Фамилия красивая, 
прямо праздник. Наш театр 
находится в центре Екате-
ринбурга, на здании боль-
шая надпись «Коляда». При-
езжие звонят и спрашивают: 
«У вас что, частушки поют?» 
— «Да, — отвечаем, — и ча-
стушки тоже!»

— Были в вашей жизни 
чудеса?

— Много-много раз. Чудо, 
что живу на белом свете. В 
1990-х годах многих моих 
сверстников, сокурсников 
по театральному училищу, 
по Литинституту будто вы-
косило. Один спился, другой 
повесился, третий утонул, 
четвёртый пропал без вести, 
почти никого нет. А мне 63 
года. И ещё живу. И как живу! 
Вокруг меня такая команда! 
Целая империя: ученики, сту-
денты, артисты. Это же чудо!

Беседовала 
Надежда Подольская

Бабки 
говорят: 
«Церкву-то 
в честь 
нашего 
Кольки 
назвали!»

«Свой первый оловянный крестик 
ношу до сих пор» Николай Коляда — о том, что считает 

главным делом своей жизни
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Сквозь «астрал» 
в атмосфере

Я родился в 1951 году в совер-
шенно нерелигиозной семье. 
Окончил одну из лучших матема-
тических школ Москвы (сейчас 
это лицей «Вторая школа»), а по-
том — Московский институт элек-
тронного машиностроения. Рабо-
тал программистом. Как и многие 
образованные молодые люди сере-
дины 1970-х годов, находился в ду-
ховном поиске. И поначалу увлёкся 
восточной мистикой.

Но от друзей-оккультистов я ус-
лышал такую теорию: якобы Иисус 
Христос рассеял «астрал» в атмо-
сфере и тому, кто стремится к ду-
ховной жизни, нужно принять кре-
щение. Теория была бредовая, но 
вывод правильный.

С крещением мне помог Вале-
рий Мишин (ныне протоиерей), с 

которым я познакомился в нашей 
компании. Он тогда уже был право-
славным, алтарничал в церкви Рож-
дества Иоанна Предтечи на Пресне. 
Он дал мне первые наставления и 
привёл в храм креститься. А вскоре 
Валерию потребовался напарник, 
он меня рекомендовал, и я стал ал-
тарником.

Интеллигентный приход
Среди пресненских прихожан 

было много интеллигенции. Сюда 
ходили Сергей Аверинцев, поэт 
Анатолий Найман, нынешний рек-
тор Щепкинского театрального 
училища Борис Любимов, извест-
ный историк Андрей Зубов, круп-
ный учёный-индолог Всеволод Се-
менцов — всех не перечислишь. С 
благодарностью вспоминаю про-
тоиереев Александра Шаргуно-
ва, Владислава Свешникова, Бори-
са Даниленко, Бориса Ничипоро-
ва, Сергия Резникова, для которых 
этот храм был родным.

Моим духовным отцом стал про-
тоиерей Георгий Бреев, уже тог-
да известный в Москве священник. 
В этом году в разгар пандемии он 
преставился ко Господу. Это был по-
истине духовный пастырь. Он имел 
дар сердечной молитвы и умел ве-
сти других по пути духовного по-
слушания, терпения, смирения.

По мере воцерковления я по-
любил священство и почувство-
вал, что мне самому хочется слу-
жить. Не важно где — в кафедраль-
ном соборе или в сельском храме, 
лишь бы стать священником. Моя 
мечта сбылась не сразу. Отец Геор-
гий первые годы не благословлял, 
говорил, что я не готов. Потом уже 
он был не против, но возникли про-
блемы с властью. 

В то время каждое рукоположе-
ние нужно было предварительно 
согласовать с Советом по делам 
религий: получить разрешение 
уполномоченного. Было ясно, что 
в Москве мою кандидатуру не про-
пустят. Я стал проситься в другие 
епархии, но везде отказывали. По-
мог отец Георгий: по его ходатай-
ству меня пригласил для беседы ар-
хиепископ Иркутский и Читинский 
Хризостом. Мы пообщались, и вла-
дыка сказал, что рукоположит меня.

Из Москвы в Хабаровск 
и обратно

Владыка Хризостом был тогда, 
наверное, единственным в стране 
архиереем, который сначала руко-
полагал, а уже потом отправлял до-
кументы уполномоченному. Был 
риск, что мне не дадут регистра-
цию, но уполномоченный махнул 
рукой, и я после рукоположения 

остался в Хабаровске. Ко мне при-
ехали жена с сыновьями. Думали, 
что обоснуемся там надолго, но из-
за тяжёлого непривычного клима-
та сначала стали болеть дети, а по-
том и матушка. Через полтора года 
отец Георгий благословил их вер-
нуться в Москву. А я ещё год прослу-
жил на Дальнем Востоке, оторван-
ный от семьи. Но Бог помог нам пе-
режить разлуку.

В Москву я возвратился в кон-
це 1989 года, а весной 1990-го был 
назначен настоятелем только что 
отданного верующим Успенско-
го храма в Красногорске. И служу 
здесь по сей день уже более 30 лет.

Храм был разорённым, замене 
подлежало всё, кроме стен: окна, 
двери, полы, крыша. Восстановле-
ние шло параллельно со службами. 
Первые два года я служил один, поз-
же стали добавляться священники. 

Подросли мои сыновья, трое из 
четверых выбрали священниче-
ский путь. Двое до недавнего вре-
мени служили в нашем храме. А 
сейчас они продолжают служить 
в Красногорском благочинии, но 

уже как настоятели: у каждого свой 
приход. Сын Павел часто выступа-
ет на телеканале «Спас», проповеду-
ет, ведёт пастырский блог в Интер-
нете. А сын Илья принял монаше-
ский постриг и стал епископом За-
райским Константином, сейчас он 
ректор Коломенской духовной се-
минарии.

Интернет 
не замена храму

Вы спрашиваете, чему меня на-
учил нынешний карантин из-за 
эпидемии коронавируса? Тому, что 
нельзя прерывать церковное бого-
служение. Лучше молиться в ска-
фандрах и причащаться, дезинфи-
цируя лжицы, но реально быть на 
богослужении. А когда это невоз-
можно, нужно смиренно терпеть 
такое отлучение от службы, как 
приходилось терпеть разорение 
храмов в период гонений. Само по 
себе смотрение службы по Интер-
нету не может заменить участие в 
богослужении. 

Елена Алексеева
Фото из архива отца Константина

«Из четырёх 
моих сыновей 
трое выбрали 
священнический 
путь»

Протоиерей 
Константин Островский:
Лучше молиться 
в скафандрах, 
но в храме
Как советский программист стал 
православным священником на Дальнем Востоке

С
реди пострадавших от коронавируса 
священнослужителей один из самых 
известных — протоиерей Константин 
Островский. Наша беседа началась до 
того, как он заболел, а завершилась по-
сле выздоровления.

История его семьи уникальна: из четырёх сыновей 
два — протоиереи и один — епископ. А сам он извест-
ный церковный писатель, его книгами зачитывают-

ся и верующие, и те, кто пока на подступах к Храму. 
Но и путь самого отца Константина к вере необы-

чен: москвич, успешный программист, он стал свя-
щенником на Дальнем Востоке. Только так ему уда-
лось обойти запрет советских чиновников, которые 
не разрешали идти служить в Церковь людям с выс-
шим светским образованием.

Вот что отец Константин рассказал нам о некото-
рых эпизодах из прошлого.

Протоиерей Константин 
Островский со своей 

книгой «Святые ХХ века»
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Что запомнилось 
в Якутии

— Незадолго до пандемии 
вы побывали в Якутске. 
Какие впечатления?

— Мы ездили с митрополи-
том Калужским и Боровским 
Климентом. Я охотно от-
кликнулся на его предложе-
ние: никогда до того не бы-
вал в этих легендарных ме-
стах, известных в основном 
по трагической истории ста-
линских лагерей. Любопыт-
но было посмотреть, что же 
сейчас представляет собой 
Якутск. И я не разочарован: 
замечательная интеллиген-
ция, молодое бескорыстное 
духовенство. Столько чисто-
го снега, льда, таких морозов 
я не помню со времён своего 
волжского детства… 

Читал стихи учащимся се-
минарии, общался с местны-
ми гостеприимными клири-
ками. Они в основном мо-
лоды, но при этом очень се-
рьёзные, глубокие, надёжные 
люди, на которых можно по-
ложиться. Каждый из них до 

сих пор стоит у меня перед 
глазами. Вспоминаю наши 
разговоры, и мне тепло.

— Вы часто ездите по 
епархиям?

— Довольно часто. Не так 
давно был, например, в Ека-
теринбургской епархии по 
приглашению митрополита 
Екатеринбургского и Верхо-
турского Кирилла, с которым 
мы очень давно знакомы. По-
ехал, в частности, и для того, 
чтобы его поддержать, ког-
да было странное восстание 
сетевой молодёжи против 
строительства кафедраль-
ного собора. Ему там очень 
непросто. Но я уверен в силе 
характера владыки.

— В чём, по вашему мне-
нию, причина «восстания»?

— Родилась и существует 
новая паракультура, чуждая 
как Церкви, так и традици-
онной культуре. Увы, она за-
хватывает всё новые сегмен-
ты общества. И когда она пы-
тается проникнуть на «нашу» 
территорию, получается вот 
такая грязь, как в истории 
с Ксюшей Собчак, которая 

венчалась в моём любимом 
московском храме «Боль-
шое Вознесение», где ког-
да-то венчался Пушкин. Это 
было большой драматичной 
ошибкой: разрешить такой 
маскарад в одном из самых 
благородных московских 
храмов.

Поэзию вернули 
в центр Москвы

— Вы говорите о русской 
литературе как о религиоз-
ном служении. Что дают 
религиозные мотивы в 
творчестве поэту?

— Это не какие-то благоче-
стивые мотивы, которые ты 
привносишь в свои тексты 
как бы со стороны, а резуль-
тат внутренней органики — 
составляющей части твое-
го вдохновения. Убеждён, 
что если это вынуть из моей 
поэзии, то она рассыплется. 

Как говорил Евгений Бора-
тынский, «поэзия есть зада-
ние, которое следует выпол-
нить как можно лучше». Зада-
ние свыше. Таково сознание 
отечественного стихотвор-
ца, даже не воцерковленного.

— Часто ли вы встречаете 
у современных поэтов и 
прозаиков такое отношение 
к творчеству?

— Увы, всё реже. Вся ми-
ровая литература последне-
го тысячелетия так или ина-
че связана с религиозным ос-
мыслением бытия. Она мог-
ла со времён Просвещения 
быть антагонистична к ду-
ховности и христианству, 
но всё равно существовала 
с ними в диалоге. А сегодня 
уходит даже и диалог…

Но всё равно поэты с рели-
гиозным смыслом ещё не пе-
ревелись: Сергей Стратанов-
ский, Мария Ватутина, Мари-

на Кудимова, Олеся Никола-
ева — всех не перечислишь. 
Это всё мои современники и 
коллеги, подспудно облегча-
ющие мне моё поэтическое 
существование.

От прежней Европы 
мало что осталось

— Вы бываете в Европе. 
Сегодня много говорится 
о секуляризации европей-
ской жизни. Что вы об этом 
скажете?

— Речь идёт не просто о 
секуляризации, а о настоя-
щей деградации. На цивили-
зационный кризис, связан-
ный с идеологией потребле-
ния, накладывается то, что в 
крупнейшие города Евро-
пы из разных стран приеха-
ли сотни тысяч пришельцев, 
совершенно чуждых тради-
ционным европейским цен-
ностям. Между той Европой, 
которую я застал в пору сво-
ей политической эмигра-
ции в 80-е годы прошло-
го века, и нынешней — ги-
гантская и горькая разница. 
Некоторые кварталы Пари-
жа, например, уже не отли-
чить от ближневосточных… 
Только в провинции кое-где 
сохраняется ещё благород-
ство, хотя и там церкви уже 
чаще всего пусты. Теперь 
это не только постхристи-
анское, но и посткультур-
ное общество. От прежней 
культуры остались, пожалуй 
что, ретроспективы старых 
мастеров и высококлассное 
музыкальное исполнитель-
ство.

— России тоже предстоит 
это пережить или у нас свой 
путь?

— Вот я побыл в Якутске, 
пообщался с местным духо-
венством, и у меня, как и каж-
дый раз, когда я возвращаюсь 
из своих «паломничеств» по 
России, есть надежда, что 
наша страна явит, быть мо-
жет, третий путь — с религи-
озным смыслом. Церковь и 
приходская жизнь — лучшее, 
что есть в современной Рос-
сии. Тот спасательный круг, 
который ещё держит на пла-
ву наше многострадальное 
государство.

Беседовала 
Елена Алексеева

Юрий Кублановский:
Приходская жизнь — 
наш спасательный круг

Почему 
известного 
поэта Якутск 
радует больше, 
чем Париж 
и Лондон
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Ю
рий Кублановский — мэтр российской поэ-
зии. С 1960-х годов печатался в самиздате, 
а потом в США вышел первый сборник его 
стихов, составленный  Иосифом Бродским. 
После этого Юрий Михайлович вынужден 

был эмигрировать из СССР. Вернулся в 1990 году. Лауреат 
многих премий, в том числе Патриаршей, член Патриарше-
го совета по культуре. Он проводит творческие встречи, 
бывает в самых дальних регионах России. С этой темы на-
чался наш разговор. 

Есть надежда, 
что наша 
страна явит, 
быть может, 
третий путь — 
с религиозным 
смыслом
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О
н снялся в полу-
сотне фильмов. 
Среди них — та-
кие известные, 
как «Глухарь», 

«Одиссея сыщика Гурова», 
«Золотая Орда», «Триггер». 
Но вовсе не популярность 
с некоторых пор стала для 
самого Бориса Покровско-
го главным критерием. Об 
этом он рассказал нам.

Можно ли играть 
грешника?

— Говорят, что актёрство 
— искушение для верующе-
го человека…

— Конечно, духовная от-
ветственность нам особен-
но необходима. Я совсем 
по-другому стал относить-
ся к выбору ролей, вообще 
к творчеству с тех пор, как 
пришёл к Богу. Если мне, на-
пример, предлагают роль, 
которой пропагандируется 
что-то нехорошее, типа блу-
да или наркотиков, я точно 
откажусь. Но если в сцена-
рии заложена глубокая свет-
лая идея и написан он та-
лантливо, то я готов сыграть 
даже страшного грешника. 

— Когда же вы приняли 
крещение?

— Я вырос в атеистиче-
ской семье, у нас вообще ни-
когда не говорили о Боге и 
Церкви. В детстве даже недо-
умевал, почему другие люди 
часто произносят: «Господи!» 
или «Слава Богу»? Мне всё это 
казалось каким-то средневе-
ковьем. Всё поменялось не-
ожиданно. В 11 лет я неудач-
но упал и получил сотрясе-
ние мозга. Месяц пролежал в 
больнице, а когда оттуда вер-
нулся, то в моём детском со-
знании вдруг появилась чёт-
кая мысль, что я непременно 
должен креститься, что бере-
жёного Бог бережёт. Заявил 
о своём желании родите-
лям. В 12 лет меня крестили 
в старинном храме Покро-
ва Пресвятой Богородицы 
на Лыщиковой горе. К со-
жалению, позднее я отошёл 
от веры и даже в какой-то 
степени был антиклерика-

лом, не очень понимал, за-
чем нужны церковные обря-
ды, все эти сложности. Раз-
дражали бабушки в храмах, 
которые делали замечания. 
Осознанно я пришёл к Богу 
лет десять назад.

— Что же вас вернуло в 
Церковь?

— Это было не совсем 
обычно. Однажды друзья 
пригласили меня в гости к 
верующим людям. Было та-
кое традиционное христи-
анское вечернее чаепитие 
с молитвами, разговорами. 
И какой-то пожилой чело-
век меня спросил: «А вы что 
молчите? Вы верите в Бога? 
Библию читаете?» К тому 
времени у меня накопилось 
множество вопросов, напри-
мер что это за ребро Адама, 
как за шесть дней Господь 
создал мир? Я ждал от этого 
человека каких-то конкрет-
ных пояснений, но услышал 
нечто другое: «Вы, молодой 

человек, пытаетесь логикой 
всё объяснить, а веру нужно 
почувствовать сердцем. Вот 
когда-нибудь в вашей жиз-
ни это произойдёт, и тогда 
вы придёте к Богу». Но, как 
ни странно, к Богу я при-
шёл именно благодаря ло-
гике. Где-то после 30 лет для 
меня стало серьёзной по-
требностью разобраться во 
всём именно с исторической 
точки зрения, я много читал, 
изу чал литературу и пришёл 
к выводу, что только право-
славие — истинная религия 
и больше не может быть ни-
каких сомнений.

Спасительный 
источник

— Доводилось ли быть 
свидетелем чудес?

— И не раз. Однажды на 
съёмках фильма «Одиссея 
сыщика Гурова» в Севастопо-
ле у меня сильно заболел же-
лудок. Я соблюдал диету, но 
на серьёзное лечение време-
ни не было. Как-то наш води-
тель Дима организовал мне 
экскурсию, а на обратном 
пути мы, можно сказать, слу-
чайно заехали в Спасо-Пре-
ображенский монастырь, на 
территории которого нахо-
дится святой источник Фео-
дора Студита. Уже темнело и 
было довольно холодно, но 
повстречавшийся нам мо-
нах, взглянув на меня, пред-
ложил окунуться в источник. 
Я как-то скептически к это-
му отнёсся, но когда монах 
в третий раз спросил: «Чего 
нос воротишь?» — я решил-
ся. И после этого забыл, что 
у меня что-то болело. А через 
год случилось обострение 
язвы, причём оказалось, что 
это какая-то тройная язва. На 
осмотре врач обратил вни-
мание, что одна из опасных 
язв, которая могла приве-
сти к моей гибели, зарубце-
валась год назад, и спросил: 
какие лекарства я пил? И тут 
я вспомнил ту поездку, мона-
стырь, источник и понял, что 
случилось чудо. Господь че-
рез этого святого, через этот 
источник меня спас! В честь 
святого Феодора Студита я 
своего младшего сына назвал 
Фёдором. Он родился прямо 
в день Покрова Божией Ма-
тери, так что из всех нас он 
— самый Покровский. Пре-
дыдущий сын Артём родил-
ся на Пасху, и я уверен: это 
тоже не случайно. 

Как у нас появился 
святой Феофил

— У вас есть духовный 
отец? 

— Да, это протоирей Вла-
димир Волгин, настоятель 
храма Софии Премудрости 
Божией. Он в моей жизни 
играет очень важную роль. 
А привела меня к нему жена. 

Инна на тот момент уже 
была его духовной дочерью.

— У вас есть семейные 
истории, связанные с 
верой?

— Перед свадьбой мы с бу-
дущей женой отправились в 
Киево-Печерскую лавру. Я 
уже там бывал и привёз тог-
да Инне кустарную иконку 
— образ Феофила Киевско-
го, в то время его только что 
причислили к лику святых. 
Инна очень удивилась, по-
тому что оказалось, что зна-
комая монашка в знак бла-

годарности за помощь по-
дарила ей частички мощей 
святого Феофила. Перед 
венчанием мы пошли к отцу 
Владимиру и спросили, как 
же нам поступить с мощами. 
Мы считали, что их нужно 
отдать в храм. Но батюшка 
посоветовал заказать писа-
ную икону святого, вмонти-
ровать туда мощи и оста-
вить в семье. Он сказал, что 
святой хочет быть у нас. Мы 
стали спрашивать об иконе 
в монастырской лавке, но 
там такого образа не было. 
Наш разговор случайно ус-
лышал находившийся там 
монах и с удивлением спро-
сил: «У вас есть мощи свя-
того Феофила?! Подождите, 
никуда не уходите». Через 
несколько минут он вернул-
ся с большой коробкой, в ко-
торой лежала писаная икона 
Феофила Киевского: «Я сам 
её написал, теперь хочу по-
дарить вам».

Беседовала
Ирина КОЛПАКОВА

Актёр Борис Покровский: 
Наш младший сын — 
самый Покровский из нас

Раньше даже 
недоумевал, 
почему люди 
говорят: 
«Слава Богу»?

Что значит вера для жизни и творчества известного артиста

АВТОМОБИЛИ

 • Автовыкуп. 
Т. 8-903-542-6962

НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Арендую жильё. 
Т. 8-964-635-0700

 • Все операции 
с недвижимостью. 
Т. 8-916-822-2993

 • Куплю квартиру, комнату 
в Москве для себя. 
Т. 8-916-845-1626, 
Александр

 • Новый дом в г. Козельске, 
Оптина пустынь. 
Т. 8-910-512-3045

 • Продаю дачу в СНТ, 
6 соток, дом, свет, 
колодец на участке, 
до ст. Софрино 2 км. 
Т. 8-903-112-7032

РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

Образ Феофила Киевского

Где можно 
найти газету 

«Крестовский 
мост»

Газета распространяет-
ся бесплатно в монастырях, 
храмах и часовнях Москвы и 
Московской области, Пско-
ва, Калуги, Сергиева Посада, 
других российских городов, 
а также в русских православ-
ных храмах Австрии, Ита-
лии, Германии, Франции, 
Венгрии. В том числе газе-
та поступает в храм Хри-
ста Спасителя, Елоховский 
храм, Данилов, Сретенский, 
Новоспасский и другие мо-
настыри, в московский Ду-
шепопечительский пра-
вославный центр св. прав. 
Иоанна Кронштадт ского 
на Крутицком подворье. Её 
доставляют в Госдуму, в Со-
вет Федерации РФ и Обще-
ственную палату России, а 
также в районные управы 
и центры социального об-
служивания, в медицинские 
учреждения, торговые цен-
тры, следственные изоля-
торы. Полный список адре-
сов распространения газеты 
указан на сайте www.krest-
most.ru.

Если вы хотите принять 
участие в распространении 
газеты в своём доме или на 
месте вашей работы, обра-
щайтесь в редакцию по тел. 
(495) 681-3970, ул. Конён-
кова, 15, корп. 1. Эл. почта: 
krest@zbulvar.ru

Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте
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Личные дневники 
для общего чтения

Протоиерей Александр 
Овчаренко из Запорожья ве-
дёт канал «Личный днев-
ник священника. Для 
всех» @ovchapriest. Темы 
ему часто подсказывает 
сама жизнь. Когда в Днепро-
петровске похитили 3 кг зо-
лотых украшений с икон в 
Свято-Троицком соборе, он 
написал: «Не стоит завеши-
вать святые образы гроздья-
ми приношений. Это может 
стать соблазном. Мы в на-
шем храме недавно сделали 
ревизию приношений, сде-
ланных за много лет, и при-
обрели на вырученные день-
ги евхаристический набор, 
напрестольное Евангелие и 
напрестольный крест. Очень 
красивые и необходимые».

Дневником назвал свой ка-
нал @orthodoxpriest и мо-
сковский клирик Николай 
Бабкин. У него более 6 ты-
сяч подписчиков. Привле-
кает доверительная интона-
ция автора. Он отвечает на 
вопросы, остроумно развен-
чивает суеверия, проявляет 
хорошее чувство юмора. На 
праздник святых Кирилла и 
Мефодия в его ленте появи-
лась забавная картинка «Да-
рование письменности лю-
бителям голосовых сообще-
ний». Смех смехом, но про-
блема есть: если перейти на 
голосовые записи, то какая 
нужда в грамоте?

Матушка Алина 
делится секретами

Супруга священника Ни-
колая Алина Бабкина ведёт 
канал «Чай с пледом» @
chaispledom. Подписчи-
ков тоже немало — 4 тысячи. 
Кроме того, Алина размеща-
ет в «Инстаграме» очень кра-
сивые семейные фото, и там 
у неё 122 тысячи постоян-
ных посетителей. Свою мис-

сию она определяет так: «Со-
греваю словом. Побеждаем 
депрессию вместе».

Алина размышляет о доме, 
о роли матушки в приходе, 
делится секретами семейно-
го счастья. Вот одно из пра-
вил в их семье: «Мы не мол-
чим, если что-то идёт не так. 
Мы объединяемся против 
общей проблемы, но никог-
да не друг против друга. Вза-
имные обвинения — табу». 
И ещё секрет: «Прежде чем 
что-то сказать или сделать, 
мы думаем, что любимый че-
ловек почувствует. Не ранит 
ли это? Для каждого разгово-
ра есть правильное и непра-
вильное время».

О чём пишут 
архиереи

Популярный канал @
archbishopambrose ведёт 
наместник Сретенского мо-
настыря архиепископ Амв-
росий (Ермаков). С началом 
карантина он стал чаще де-
литься личным опытом, и 
это привлекло новых под-
писчиков. В детстве влады-
ка нёс послушание в храме, а 
потом его призвали в армию. 
В апреле этого года, когда 
храмы закрылись для при-
хожан, он сделал запись об 
армейском прошлом: «Пря-
мо в карауле, с автоматом в 
руках, я совершал наизусть 
воскресное бдение, читал 
шестопсалмие, часы и изо-
бразительны по памяти. До 
сих пор вспоминаю эти свои 
богослужения как яркие и 
праздничные, самые доро-
гие. Пишу это вам не ради 
того, чтобы похвалиться, но 
чтобы воодушевить вас и по-
казать пользу нового опы-
та церковно-домашней мо-
литвы».

Большой резонанс в пери-
од пандемии вызывали сооб-
щения на «Телеграм»-канале 
@pitirimtvorogov ректора 
Московской духовной ака-

демии епископа Питири-
ма (Творогова). В середине 
апреля у него обнаружили 
вирус, он попал в больницу. 
А потом сделал некоторые 
выводы о ситуации. Эти за-
писи прочитали десятки ты-
сяч людей, их цитировали в 
СМИ.

Владыка сказал о трёх уро-
ках. Первый: во время кри-
зиса верующие должны слу-
шаться не старцев и стариц, а 
священноначалие — Патри-
арха и епископов. Второй: 
храм не является местом, 
свободным от вирусов. Даже 
в Троице-Сергиевой лавре 
многие заболели в тяжёлой 
форме. «Пожалейте нас!» — 
обратился владыка к при-
хожанам, которые рвались в 
храм, несмотря на запреты. 
И третий урок: общая беда 
разделила верующих на тех, 
кто послушно остался дома, 
и тех, кто всё же не смог не 
пойти в храм. Епископ при-
звал к покаянию тех, кто не 
послушался, не проявил сми-
рения и терпения.

Когда растёт
число подписчиков

Важное условие успеха 
«Телеграм»-канала — умное 

живое слово, интересное ав-
торское мнение. 

Всего полгода назад со-
здал канал @otec_nik свя-
щенник Николай Дубинин 
из Старого Оскола и уже 
приобрёл тысячу подписчи-
ков. Вот одна из его недав-
них записей: «Во время ос-
вящения жилья заметил пе-
чальную закономерность — 
у многих христиан нет дома 

иконы Христа. Матронуш-
ка, Николай Угодник, Панте-
леимон есть. А вот Тот, Кому 
всю жизнь молились и Ма-
тронушка, и святой Нико-
лай, — Того нет. Словно нам 
не Христос нужен, а помощь 
в житейских проблемах, ко-
торые быстро «улаживают» 
наши святые».

Растёт популярность ка-
нала @SymSem ректора 

Курской духовной семина-
рии архимандрита Симе-
она (Томачинского). Отец 
Симеон, известный бого-
слов и филолог, делится сво-
ими меткими наблюдени-
ями. «Мне непонятно, ког-
да борьбу с пандемией на 
полном серьёзе сравнива-
ют с Великой Отечествен-
ной, — пишет он. — Ритори-
ка военного времени очень 
привлекательна в год 75-ле-
тия Победы. Но, проводя по-
добные аналогии, не умаля-
ем ли мы подвиг миллионов 
наших дедов и прадедов, ко-
торые отдали свои жизни за 
родную землю в борьбе с фа-
шизмом?»

Есть в «Телеграме» и удоб-
ные для просмотра лен-
ты православных новостей. 
Почти 6 тысяч подписчи-
ков у канала «Церковь се-
годня» @cerkovj журнали-
ста Сергея Стефанова. Лю-
бопытные события приход-
ской жизни освещает канал 
@prichodru. Записи здесь 
лаконичные и часто — ра-
достные. Например, такая: 
«Концерт колокольных зво-
нов прошёл в Никольском 
храме села Сунгурова Ко-
стромской области. Коло-
кольные звоны транслиро-
вались в прямом эфире в Ин-
тернете».

Михаил УСТЮГОВ

«Пожалейте нас!» — обратился 
владыка к прихожанам, 
которые рвались в храм, 
несмотря на запреты

Священник Николай Бабкин 
и его жена Алина успешно 

ведут «Телеграм»-каналы и 
личные страницы 

в социальных сетях

Благие вести 
из «Teлeгрaма»
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Как священники 
и епископы 
проповедуют 
с помощью 
новой технологии

И
нтернет-мессенджер «Телеграм» появился не так давно, но у него уже мил-
лионы пользователей в России. Свои каналы в «Телеграме» создают все же-
лающие, в том числе архиереи и священники. Канал — это блог в виде лен-
ты сообщений, он похож на дневник, куда регулярно вносят заметки. А для 
православных это ещё и возможность проповедовать, нести читателям бла-

гие вести. О чём же пишут авторы православных «Телеграм»-каналов? Чем привлекают 
подписчиков?
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Страшные 
разрушения 
и чудесное 
возрождение

— Очень познавательной 
оказалась экскурсия, кото-
рую проводила для нас здеш-
няя монахиня, — рассказал 
отец Роман. — Она поведа-
ла нам богатейшую исто-
рию Покровского монасты-
ря, основанного в 1635 году. 
Всё началось с того, что царь 
Михаил Феодорович Ро-
манов пожаловал большой 
участок земли для построй-
ки обители. Но возвели мо-
настырь уже при его сыне — 
царе Алексее Михайловиче. 
Интересно, что изначально 
обитель была мужская. На её 
территории тогда уже распо-
лагались собор во имя всех 
святых, церковь Покрова Бо-
жией Матери и колокольня.

Не раз монастырю при-

шлось возрождаться из руин. 
Храмы подверглись разру-
шению и разграблению в 
ходе войны 1812 года. Оби-
тель была заново благоус-
троена и освящена. 

А в XX веке — новый со-
крушительный удар. В 1929 
году монастырь закрыли, в 
его зданиях разместили свет-
ские организации, колоколь-
ню взорвали, кладбище с мо-
гилами многих выдающихся 
деятелей уничтожили, на его 
территории разбили парк. И 
только в 1995 году Покров-
ский монастырь был возвра-
щён Русской Православной 
Церкви. Вот тогда обитель и 
стала женской.

Монастырь возродился и 
стал известен во всём мире. 
Сегодня здесь есть приют 
для девочек и гостиница для 
паломников. Велика заслуга 
в столь чудесном возрожде-
нии Патриарха Алексия II и 

нынешней настоятельницы 
игумении Феофании.

Споры вокруг 
почитания блаженной

— Должен сказать, — при-
знаётся отец Роман, — что По-
кровский монастырь вызыва-
ет у меня неоднозначные чув-
ства и мысли. С одной сторо-
ны, я часто слышу разговоры о 
«раздутом культе» блаженной 
Матроны, которая, если к ней 
прийти и попросить, подаёт 
материальные блага и успе-
хи в жизни. Многих возмуща-
ет этот некий поверхностный 
уровень православия, при ко-
тором от человека требуется 
не покаяние, а просто помо-
литься и приложиться.

Но, с другой стороны, ока-
зывается, очень много людей 
воцерковились именно бла-
годаря посещению правед-
ной Матроны. Получается, 
что святая миссионерству-

ет таким образом даже после 
своей смерти: люди прикла-
дываются к её мощам и по-
степенно обращают взор в 
сторону Церкви. Среди них 
встречаются и мусульмане, 
и буддисты, и неверующие. 
Я лично знаю людей, кото-
рые ещё не пришли к нашей 
вере, а Матрону почитают, об-
ращаются к ней. Им по опыту 
известно, что святая помога-
ет. Хорошо это или плохо — 
не знаю. Мне кажется, всегда 

нужно быть осторожным в су-
ждениях, следует вниматель-
но всмотреться в людей, ко-
торые идут туда за помощью.

Неожиданная 
встреча

По словам священника Ро-
мана, и с ним во время это-
го посещения произошёл не-
обычный случай: 

— Ко мне вдруг подошёл 
неизвестный человек и назвал 
меня по имени. Оказывается, 
он находился в СИЗО «Матрос-
ская Тишина» и запомнил, как 
я туда приходил. Освобожда-
ясь, он дал обещание найти 
меня. И вот блаженная Матро-
на устроила нашу встречу. Это 
маленькое чудо является ещё 
одним доказательством того, 
что святая до сих пор служит 
Церкви, привлекая к Господу 
новых людей даже таким не-
привычным способом, ког-
да они ещё не исповедуются, 

не причащаются. Но они зна-
ют, что в Церкви пребывает 
праведная Матрона, и прихо-
дят к ней. Это даёт надежду на 
то, что следующий их шаг уже 
будет в сторону Церкви, а вот 
сделают ли они его, зависит от 
нас — священно служителей и 
верующих людей.

В конце экскурсии мы по-
дошли к раке с мощами бла-
женной Матроны. Я видел 
вдохновенные лица прихо-
жан, которые с благогове-
нием поклонялись святыне. 
Многие ещё не раз придут к 
московской молитвеннице с 
верой, что получат просимое.

Записала 
Марина Морозова

  Адрес Покровского мо-
настыря: ул. Таганская, 58 
(метро «Марксистская»). 
Открыт с 7.00 до 20.00. Тел.: 
(495) 911-4920, (495) 911-
8166

МОСКОВСКИЙ ПАЛОМНИК

Старинная обитель интересна не только святыми мощами

Знаю людей, 
которые 
ещё только 
на пути 
к нашей вере, 
но Матрону 
уже почитают

В Покровский монастырь, 
к Матроне, за чудом
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На Троицу в монастыре 
состоялся крестный ход 

с соблюдением дистанции Икона святой Матроны — одна из святынь обители

П
окровский женский 
монастырь в Москве 
— место пребыва-
ния мощей блажен-
ной Матроны. Сюда 

приезжает множество людей в 
надежде на чудесную помощь 
Матронушки, как её называют 
верующие. Однако для многих 
посещение монастыря ограни-
чивается поклонением святым 
мощам. 

А ведь и сама обитель заслу-
живает серьёзного знакомства. 
Подтверждение тому — недав-
няя поездка в монастырь на-
стоятеля храма Кирилла и Ме-
фодия в Ростокине священни-
ка Романа Колесникова с при-
хожанами.

С 10:30 до 19:30, без выходных. 
Тел.: 8-495-689-15-54, 8-925-011-28-55. 

Ул. Советской армии, д. 12, стр. 1 и 2. М. «Марьина Роща». Храм находится на 
территории детского парка «Фестиваль ный», напротив центра «Планета КВН». 

Е-mail: lazarevkniga@mail.ru      Интернет-магазин: lazarevkniga.ru

Несколько тысяч наименований 
православной литературы различ-
ных направлений и жанров по 
умеренным ценам. 

Б О ГАТ Е Й Ш И Й  В Ы Б О Р П РА В О С Л А В Н Ы Х  К Н И Г 
в& фирменном магазине издательства Сестричества во имя 

свт. Игнатия Cтавропольского при храме Святаго 
Духа сошествия на Лазаревском кладбище.

Богатый выбор детских книг православных и 
светских издательств. 

Утварь: иконы, четки, восковые свечи, лампад-
ное масло, альбомы по иконописи, сувениры, 
натуральный ладан ручной работы из монасты-
ря Ватопед и многое другое.

«ÄÈÂÎ»

ОБШИРНЫЙ ВЫБОР ПРАВОСЛАВНЫХ КНИГ в Северо-Восточном округе гор. Москвы — 
при храме преподобного Сергия Радонежского в Бибиреве, магазин «Аз. Буки. Веди» 

(филиал издательства Сестричества во имя свт. Игнатия Ставро поль ского). 
Православная литература, иконы, церковная утварь, подарки и сувениры. 

Ждем Вас ежедневно с 9:00 до 20:00 по адресу: ул. Костромская, 7. М. «Бибирево».
Тел.: 8-926-518-92-31.

ÈÊÎÍÎÏÈÑÍÀß ÌÀÑÒÅÐÑÊÀß при храме Святаго Духа 
сошествия на бывшем Лазаревском кладбище г. Москвы 

при ни ма ет за ка зы на ИКО НЫ, МЕРНЫЕ ИКОНЫ.
• Иконы пишутся в соответствии с православными канонами, в иконописной мастер-
ской сохраняются и развиваются традиции древнерусской иконописи XV–XVI веков. 
• Технология письма православноvй иконы. Покрытие сусальным золотом (золочение), 
ассист, использование природных минералов и полудрагоценных камней. 
• Работают профессиональные иконо пис цы с многолетним стажем, выпускники 
Иконописной школы Мос ков ской Духовной Акаде мии, члены Союза иконописцев.

www.ikona-divo.ru Тел.: 8-926-296-56-71. Е-mail: lazarev.divo@mail.ru

М О С К О В С К О М У Х РА М У 
на постоянную работу 

Т Р Е Б У ЮТС Я:

•  воцерковленные трудолюбивые работницы
    на уборку и кухню, а также огородница.
    Зарплата договорная, питание, проживание. 
    Тел.: 8-926-296-14-47 (звонить с 11:00 до 21:00).
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Увы, не родственник
Он обнаружил упоминание поэ-

та Евгения Ивановича Вигилянско-
го (1903-1941), который был дру-
жески связан с поэтом Даниилом 
Хармсом (1905-1942). Они вместе 
входили в группу поэтов Обэриу-
тов (Объединение Реального Ис-
кусства). Однако при вниматель-
ном изучении документов выяс-
нилось, что Евгений Вигилянский 
вовсе не родственник отцу Влади-
миру, а всего лишь однофамилец. И 
всё же поиски дали очень интерес-
ный результат — новые сведения о 
самом Хармсе. 

Как народоволец Ювачёв 
стал Миролюбовым

Изучая разнообразные матери-
алы, священник многое узнал об 
отце Хармса — Иване Павловиче 
Ювачёве (1860-1940). Это человек 
с фантастической судьбой, народо-
волец, приговорённый к смертной 
казни, которую заменили на катор-
гу. Но при этом у него была другая, 
параллельная жизнь под фамилией 
Миролюбов.

Два года в одиночке Петропав-
ловки и Шлиссельбургской крепо-
сти произвели в его душе перево-
рот. Отец Владимир рассказывает 
о том, как узника посещал генерал 
из министерства внутренних дел 
и застал его в молитве, с Библией 
в руках. На вопрос генерала, не же-
лает ли он поступить в монастырь, 
последовал ответ: «Я не достоин». 

В одном из писем к родным из 
Шлиссельбурга Ювачёв сообщал: 
«Скажу: жил внутреннею, духовною 
жизнью… Дни, недели, месяцы со-
зерцал построенный храм Божий 
в моём воображении».

Товарищи по заточению вос-
принимали его внезапную рели-
гиозность как помешательство. 

Вера Фигнер, например, называет 
Ювачёва в числе тех, кто в неволе 
потерял рассудок. Под именем Ива-
на Миролюбова были изданы два 
десятка книг очерков и рассказов, 
а также работы духовного содержа-
ния, например «Тайны Царства Не-
бесного» и «Монастырь-тюрьма». В 
советский период он писал в стол 
богословские труды, изучал иконо-
графию Богоматери, не пропускал 
церковные службы, строго соблю-
дал посты.

«Ходящий 
перед Очами Божиими»

Всё это, по мнению отца Вла-
димира, не могло не отразиться 
на творчестве его сына: «И дей-
ствительно, внимательно читая 

его стихи, пьесы, записные книж-
ки, дневники и письма, можно 
заметить в его текстах не толь-
ко живой опыт молитвы, но и по-
рой внутреннее состояние че-
ловека, «ходящего перед Очами 
 Божиими». 

Например, в дневнике 1925 года 
Хармс описывает, как собирается 
идти на квартиру своей тётки На-
талии Колюбакиной, где намечал-
ся литературный вечер: «Это впол-
не логично пригласить меня почи-
тать стихи. Боже, сделай так, чтобы 
там были люди, которые любят ли-

тературу, чтобы им было интересно 
слушать. И пусть Наташа будет по-
вежливей к моим стихам. Господи, 
сделай то, о чём я Тебя прошу. Сде-
лай это, мой Боже».

Коллега Хармса по работе в дет-
ском отделе Госиздата А.И.Панте-
леев вспоминал, как Хармс спро-
сил его однажды:

— В какого Бога вы верите? В та-
кого, как на голубом небе под купо-
лом, — с бородой, старенького?

— Нет, не в такого.
— А я — в такого. Именно в тако-

го. Седого, доброго, бородатого.

«Просвети меня, Господи, 
путём стихов моих»

Далее отец Владимир цитирует 
несколько стихотворений Дании-
ла Хармса, которые способны уди-
вить многих, кто считал писателя 
гением абсурда и чёрного юмора. 
Вот такие, например:
Господи, среди бела дня
Накатила на меня лень.
Разреши мне лечь и заснуть, 

Господи,
И пока я сплю, накачай меня,

Господи,
Силою Твоей.
Многое знать хочу,
Но не книги и не люди скажут 

мне это.
Только Ты просвети меня, Господи,
Путём стихов моих.
Разбуди меня сильного к битве 

со смыслами,
Быстрого к управлению слов
И прилежного к восхвалению 

имени Бога
Во веки веков.

28 марта 1931 года

Слава радости, пришедшей 
в мой дом.

Слава радости, приходящей 
в дом,

когда меньше всего ждешь её.
Всё внезапно, пока не придёт 

внезапная радость.
Тогда внезапное становится 

долгожданным,
а имя Господа моего звучит 

ликованием.
1931 год

Исследователи творчества Дани-
ила Хармса уже обратили внима-
ние на молитвенный настрой неко-
торых его текстов, резко контрасти-
рующих с другими произведения-
ми, но, к сожалению, комментарии к 
ним требуют большей адекватности. 
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«А я верю в Бога 
седого, доброго, 
в голубом небе 
под куполом» 

В последние годы прото иерей 
Владимир Вигилянский серьёз-
но занимается исследованием 
генеалогии своей семьи. По-
иски предков порой приводят к 
неожиданностям. О таком слу-
чае священник написал недав-
но в своём блоге в «Фейсбуке».

Знаменитый поэт, которого называли гением абсурда 
и чёрного юмора, оказывается, писал христианские стихи

Неожиданный Хармс

Портрет 
Даниила Хармса 

работы художника 
Владимира Гринберга
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Даниил Хармс, конец 1930-х годов
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«Крестовский 
мост»

8 (495) 782-8212
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Благотворительная про-
грамма «Спаси жизнь» на-
чала акцию «Козу в семью». 
Нуждающимся многодет-
ным семьям в сельской глу-
бинке помогают купить ско-
тину.

— Одной из первы х, 
кому мы помогли, стала 
Людми ла из Ка л у жской 
области: на собранные по-
жертвования для неё купи-
ли козу, курочек и индю-
шат, — рассказала руково-
дитель программы Екате-
рина Маркова. — Она одна 

воспитывает троих детей, 
один ребёнок сильно бо-
леет, поэтому у мамы нет 
возмож нос т и работат ь. 
Людмила решила расши-
рить своё хозяйство, заве-
дя живность. 

Для каждой семьи плани-
руется покупать козу или 
поросят, кроликов или кур 
с цыплятами. Ситуацию в 
семьях контролируют во-
лонтёры на местах. 

— Для сельских жите-
лей это огромная поддерж-
ка. Мама сможет накормить 

детей яйцами, молоком, тво-
рогом и справиться со слож-
ной жизненной ситуацией, 
— подчеркнула Екатерина 
Маркова.

Татьяна 
ЩЕРБАКОВА

 Помочь доброму делу 
можно на сайте sos-life.ru. 
Горячая линия для 
беременных женщин 
и семей с детьми 
в кризисной ситуации: 
8-800-100-4877

Д О Б Р О Е  Д Е Л О

Началась акция «Козу в семью»


